
Взале Владимира 
Долгих состоялось 
открытие совме-
стной выставки 
школьных музеев 

Москвы и Калужской области. 
Проект, приуроченный к 83-й 
годовщине разгрома немец-
ких войск под Москвой, объе-
динил экспозиции трех школ: 
московских № 37 и № 2100, 
а также калужской № 4.
Выставку создали сами учени-
ки. Они представили подлин-
ные свидетельства эпохи: во-
енную форму, награды, лич-
ные вещи бойцов и архивные 
документы. Каждый экспонат 
рассказывает о подвигах тех, 
кто ценой своей жизни при-
ближал Победу.
— Сегодняшнее событие — не 
просто открытие совместной 
выставки трех школ. 
Это важный шаг на 
пути сохранения па-
мяти о подвиге на-
ших предков и воспи-
тания настоящих па-
триотов. Каждый экс-
понат здесь — не 
просто свидетельство 
истории, а урок му-
жества для наших де-
тей, — отметил 
 директор школы 
№ 2100 Кирилл Гера-
симов. — Благодаря 
плодотворному со-
трудничеству с Музе-
ем Победы история 
оживает для ребят 
каждый день, формируя в их 
сердцах любовь к Родине 
и уважение к ее героическому 
прошлому.

Он также отметил, что школь-
ный музей «Истоки», создан-
ный в 2011 году, служит не 

просто собранием 
экспонатов, а живым 
центром памяти. 
Здесь каждый пред-
мет дышит историей, 
а каждая история 
остается напомина-
нием о подвигах 
предков. Активисты 
музея постоянно про-
водят настоящую ис-
следовательскую ра-
боту: разыскивают 
неизвестные страни-
цы военной истории, 
собирают личные 
воспоминания вете-
ранов, делают все, 
чтобы героические 

судьбы стали ближе и понят-
нее современным ребятам.
Но история — это не только 
страницы прошлого. Она пи-

шется здесь и сейчас — в по-
ступках тех, кто сегодня про-
должает традиции мужества 
и самоотверженности. В за-
ле, где собраны свидетель-
ства подвигов Великой Отече-
ственной, особен-
но остро чувствует-
ся связь поколений: 
от героев 1945-го 
до наших совре-
менников, защи-
щающих интересы 
Родины в ходе спе-
циальной военной 
операции.
— Сохранение па-
мяти — наш долг 
перед будущим. 
Школы и школь-
ные музеи сегодня становятся 
центрами этой важнейшей 
работы, — уверен ветеран 
СВО Константин Рыжак. — Вы 
не просто собираете артефак-
ты прошлого — вы создаете 

летопись нашей эпохи, объе-
диняете подвиги прошлого 
и настоящего для нашего об-
щего будущего. 
В преддверии годовщины Ве-
ликой Победы в столице за-

планировали множество са-
мых разнообразных меропри-
ятий. Например, в ОЭЗ «Тех-
нополис Москва» организуют 
тематические фотовыставки, 
установят фотозоны и органи-

зуют кинопоказы картин во-
енных лет, а также проведут 
встречи сотрудников с ветера-
нами Великой Отечественной 
войны. В парке «Красная Пре-
сня» до 30 апреля открыта вы-
ставка «Правнуки Победы», 
где представлены семейные 
архивы и истории участников 
войны, собранные студента-
ми, курсантами и участника-
ми СВО. Основные празднич-
ные мероприятия пройдут с 7 
по 10 мая в парке «Патриот», 
в программе — показатель-
ные выступления танкистов, 
реконструкция воздушного 
боя, катание на бронетехнике, 
стрельба из охолощенного 
оружия и конные шоу. Эти со-
бытия призваны сохранить 
память о героическом про-
шлом и подчеркнуть преем-
ственность поколений.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru
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0 –2 Во всех столичных школах искусств впервые пройдет 
акция «Выходные открытых дверей». Родителей и будущих 
учеников ждут 12 и 13 апреля с 10:00 до 19:00. 
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«ВМ» начинает 
обратный отсчет: 
ровно 30 дней 
 отделяют нас 
от юбилейной да-
ты 80 лет Победы. 
В преддверии 
праздника в Му-
зее Победы под-
готовили выстав-
ку «На службе 
 Родине». 

Дата

Юбилей отметим всей страной
Школьные музеи столицы и других городов собирают интересные 
экспонаты, чтобы сохранить память о подвигах предков 

Связь поколений: 
от героев 1940-х
годов до наших 
современников — 
участников СВО

8 апреля. Директор Детского центра Музея Победы Елена Слесаренко на открытии выставки «На службе Родине». На витрине перед ней — личные вещи бойцов Красной 
армии, собранные из школьных музеев столицы и Калужской области и хранящие в себе историю великого подвига советских солдат. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Поставщик кадров 

для экономики
Не секрет, что сегодня среднее профес-
сиональное образование в Москве 
очень активно развивается и стано-
вится самым главным, самым надеж-
ным поставщиком кадров для нашей 
экономики. Мы видим, с каким жела-
нием к нам приходят абитуриенты на 
дни открытых дверей. И почти все по-
том принимают решение о поступле-
нии в наш техникум или в другие кол-
леджи, в которых они побывали. В бли-

жайшую субботу, 12 апреля, на Едином дне открытых 
дверей в рамках федерального проекта «Профессионали-
тет» мы познакомим школьни-
ков со всеми образовательными 
программами, которые реализу-
ем. Ребята смогут пообщаться со 
студентами и преподавателями, 
узнать про учебу в техникуме из 
первых уст. Свои вопросы смогут 
задать и родители, которые, ко-
нечно, беспокоятся за будущее 
своих детей.
В этом году у нас увеличивается 
количество бюджетных мест. 
В целом по городу оно вырастет 
на 10 тысяч. Мы приглашаем 
всех желающих и с нетерпением 
ждем первокурсников. Уверены, 
что это будет самый правильный 
профессиональный выбор. И спустя два года они станут 
востребованными специалистами на рынке Москвы. 
У нас очень высокие показатели трудоустройства. 96 про-
центов выпускников трудоустроены на самые разные 
предприятия Москвы. Креативная индустрия отличается 
тем, что в ней очень разные профессиональные треки. 
Это могут быть креативные рабочие места непосред-
ственно в творческой отрасли, а могут быть и профессии 
в банках, строительных компаниях, ИТ-фирмах. То есть 
запрос на выпускников сектора креативных индустрий 
очень высокий.
Мы очень тесно взаимодействуем с работодателями, син-
хронизируем учебные процессы и учебные программы. 
Современный колледж сегодня — это площадка, на кото-
рой воспроизведены все реальные производственные ци-
клы и процессы, в том числе креативные, творческие, ес-
ли мы говорим конкретно о нашем техникуме. Это очень 
важно. Мы не придумываем из головы какие-то задачи, 
мы не учим наших студентов на устаревшем оборудова-
нии. Нет, у нас все синхронизировано, и все соответствует 
тем рабочим местам, которые сегодня есть на рынке тру-
да. Но это не только техникум имени Красина, это любой 
колледж в Москве сегодня такой. И благодаря этому сту-
денты сразу, с первого курса погружаются в производ-
ственную среду.

В ближайшую субботу в колледжах Москвы прой-
дет Единый день открытых дверей. Почему учеба 
в них престижна, рассказала директор одного 
из образовательных учреждений Лиана Табатадзе.

ЛИАНА 
ТАБАТАДЗЕ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ТЕХНИКУМА КРЕАТИВНЫХ 
ИНДУСТРИЙ 
ИМ. Л. Б. КРАСИНА

объектов здравоохранения построили в Москве за счет 
городского бюджета с 2011 года. Среди них — 33 по-
ликлиники, 19 больничных корпусов, девять подстан-
ций скорой медицинской помощи и другие объекты.

ЦИФРА ДНЯ
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Комплексное благоустройство 
затронет тысячи улиц
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
план благоустройства улиц 
на 2025 год.

Правительство Москвы созда-
ет не просто лучший мегапо-
лис мира, а город для жизни. 
Одно из важных направле-
ний — благоустройство сто-
лицы. Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале написал, 
что в этом году преобразятся 
больше 700 улиц. 
— В центре внимания — об-
новление сразу трех вылет-
ных магистралей: Профсоюз-
ной улицы, Волгоградского 
проспекта и Щелковского 
шоссе. Также в планах — Но-
ворязанское и Осташковское 
шоссе, улицы Бутырская, Дуб-
нинская, — рассказал глава 
города.
В Пресненском районе запла-
нировано благоустройство 

Мантулинской улицы, на про-
спекте Академика Сахарова 
этим летом выполнят устрой-
ство трамвайной линии, а ря-
дом с главным входом ВДНХ 
появится третий трамвайный 
путь.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что большая часть работ 
в этом году пройдет за преде-
лами центра города, в рамках 
второго этапа утвержденной 

стратегии развития Москвы 
до 2040 года. 
— Всего планируем комплек-
сно благоустроить больше 
3000 улиц за пределами исто-
рического центра, — сооб-
щил он.
Мэр напомнил, что в прошлом 
году уже обновили 667 улиц 
и 10 крупных объектов в цен-
тре Москвы. Среди них — Ка-
дашевская набережная, пере-
улки у Цветного бульвара, 
Комсомольский проспект, 
территории у главного здания 
МГУ, набережные Яузы, 
устройство новой трамвай-
ной линии и комплексное бла-
гоустройство на улице Сергия 
Радонежского и площади 
 Рогожской Заставы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
ГОРОДСКИХ ВОКЗАЛОВ ➔ СТР. 2

ТОЧКА РОСТА

Новое оборудование позволяет 
расширить ассортимент
Компания увеличила объем производства 
продукции и количество рабочих мест ➔ СТР. 2

ГРАФИКА ГОРОДА

Современные технологии и объект 
мирового уровня
Горожане решили, как будет выглядеть здание 
Большого Московского цирка ➔ СТР. 4

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

К столетию со дня рождения 
Эрнста Неизвестного
Накануне юбилея знаменитого скульптора 
презентовали уникальный проект ➔ СТР. 6
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ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО 
ДИРЕКТОР ДЕТСКОГО ЦЕНТРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Программа «Школьный музей 
Победы» объединила более 
2,5 тысячи школьных музеев 
по всей стране, от Камчатки 
до Калининграда. За шесть 
лет работы в 73 выставочных 
проектах приняли участие бо-
лее миллиона человек — 
школьники, родители и педа-
гоги, которые бережно сохра-
няют память о героических 
страницах нашей истории. 
Особая ценность программы 
в том, что дети сами, вместе 
с наставниками, ведут кропот-
ливую работу: изучают архи-
вы, отбирают экспонаты, вос-
станавливают судьбы героев. 
Это не просто выставки — это 
живая история, рассказанная 
молодым поколением.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДО  ДНЯ 
ПОБЕДЫ
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МЕДАЛЬ
Медаль «За взятие Кенигсберга» 
изготовляется из латуни. На лице-
вой стороне: в центре надпись 
«ЗА ВЗЯТИЕ КЕНИГСБЕРГА», вверху 
над надписью пятиконечная звез-
дочка с расходящимися лучами, 
а внизу лавровая ветвь. Лицевая 
сторона медали окаймлена борти-
ком. На оборотной стороне: дата 
взятия Кенигсберга — «10 апреля 
1945», над датой пятиконечная 
звездочка. Все надписи и изобра-
жения на медали выпуклые

КОЛОДКА
Медаль при помощи ушка и кольца 
соединяется с пятиугольной колод-
кой, обтянутой шелковой муаровой 
лентой шириной 24 миллиметра 
и состоящей из трех черных и двух 
зеленых полос. Края ленты окаймле-
ны узкими зелеными полосками

Диаметр 
медали: 32 мм

Награда учреждена Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 9 июня 
1945 года. Штурм города начался 
23 января и закончился 10 апреля 
1945 года. Взятие Кенигсберга яви-
лось важнейшим событием, носив-
шим как военный, так и политический 
характер. Это единственная медаль, 
учрежденная в награду за взятие 
города-крепости, а не в связи
со взятием столицы

«ВМ» в преддверии 80-летия 
Победы продолжает рассказывать 
о наградах Великой Отечественной 
войны. Так, медалью «За взятие 
Кенигсберга» награждались 
военнослужащие Красной армии, 
и в частности — танкист Николай 
Петрович Теплотанских, получив-
ший ранение, пробиваясь к городу.

Медаль «За взятие Кенигсберга»

ИНТЕРВЬЮ 
С ГЕРОЕМ ➔ СТР. 7

~760 000
человек награждены
этой медалью

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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Сергей Собянин: Строим крупнейший транспортный хаб на севере столицы

Семейные занятия спортом помогут ребенку добиться побед 

Новые станки позволили расширить ассортимент продукции

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о строи-
тельстве нового городского 
вокзала «Петровско-Разу-
мовская» на МЦД-1.

Новый городской вокзал от-
кроется уже в этом году. 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале отметил, что этот 
транспортный объект обеспе-
чит удобную пересадку между 
первым и третьим диаметра-
ми, двумя линиями метро 
и наземным транспортом. 
— В будущем перенесем оста-
новку МЦД-3 ближе к метро 
и МЦД-1, и время пересадки 
между всеми видами тран-
спорта сократится в несколь-

ко раз. К 2030 году ежедневно 
городским вокзалом «Петров-
ско-Разумовская» МЦД-1 смо-
гут пользоваться до 11 тысяч 
пассажиров, — написал он.
Глава города также сообщил, 
что объект строится по графи-
ку и сейчас его готовность со-
ставляет около 78 процентов. 
Строители устанавливают ин-
женерные системы, ведут от-
делку помещений, монтиру-
ют стеклянный фасад из моза-
ики площадью почти пять ты-
сяч квадратных метров. 
Кроме того, специалисты про-
водят пусконаладку лифтов 
и эскалаторов.
— Особое внимание уделяем 
организации работ. Все, что 
может повлиять на движение 
поездов, выполняем ночью 
в технологические окна. 
В апреле мы сократили их 
продолжительность с 8 до 

4,5 часа, — рассказал Сергей 
Собянин.
Мэр подчеркнул, что город-
ской вокзал «Петровско-Разу-
мовская» станет крупнейшим 
хабом на севере Москвы 
и улучшит транспортную до-
ступность для жителей райо-
нов Бутырский, Тимирязев-
ский и Марфино — это почти 
200 тысяч человек.
Ранее на заседании президиу-
ма столичного правительства 
подвели итоги работы город-
ского транспорта за 2024 год.
— Нам удалось выполнить за-
дачи мэра Москвы Сергея Со-
бянина на 2024 год в срок 
и в полном объеме, — отметил 
заместитель мэра города по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсу-
тов. — Доверие жителей сто-
лицы к московскому транс-
порту продолжает расти. 

Максим Ликсутов также сооб-
щил, что по итогам прошлого 
года пассажиропоток увели-
чился на пять процентов, а до-
ля поездок в городском транс-
порте достигла почти допан-
демийного уровня и состави-
ла порядка 70 процентов. 
Кроме того, было открыто во-
семь станций метро, в том 
числе семь станций Троицкой 
линии и конечная станция 
«Потапово» Сокольнической 
линии, а также запущен пер-
вый в России беспилотный 
трамвай.
— Мы продолжаем непрерыв-
но развиваться. Внедряем 
в работу самые современные 
технологии и решения, чтобы 
пассажиры получали сервис 
высочайшего уровня, — доба-
вил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице созданы все усло-
вия для занятий спортом. 
Знаменитые теннисисты 
Шамиль Тарпищев и Надеж-
да Петрова дали свои советы. 

Сегодня порядка шести мил-
лионов москвичей занимают-
ся спортом. В городе строятся 
грандиозные дворцы и ком-
плексы, в стенах которых идут 
тренировки по самым разным 
направлениям: гимнастике, 
плаванию, боксу, самбо, фех-
тованию, фигурному ката-
нию, хоккею, теннису и дру-
гим. Что же выбрать?
— Главное — желание начать 
и идти по выбранному пу-
ти, — уверенно заявляет глава 
Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев.
Он приводит пример: во мно-
гих странах существует систе-
ма поиска консультантов 
и тренеров, которые могли бы 
подсказать, какие спортив-

ные дисциплины выбирать 
конкретному человеку. 
— Специалисты могут рас-
крыть потенциал человека, 
составят результативную про-
грамму, — объясняет знаме-
нитый спортсмен.
В свою очередь, экс третья ра-
кетка мира, бронзовый при-

зер Олимпийских игр в Лон-
доне, детский тренер и осно-
вательница детской школы 
большого тенниса Надежда 
Петрова отмечает, что в семье 
примером для своих детей 
должны стать родители. Же-
лательно вместе заниматься 
физическим развитием. 

— Родители часто спрашива-
ют у меня, как привлечь ре-
бенка к спорту, как научить 
его ставить цели и достигать 
их, — рассказывает Надежда 
Петрова. — Вопросы одинако-
во актуальны для родителей, 
планирующих связать жизнь 
детей с профессиональным 
спортом, и для тех, кто рас-
сматривает занятия только на 
любительском уровне. Чтобы 
помочь полюбить спорт, нау-
чить ставить цели и побеж-
дать, нужно регулярно вместе 
проводить время на спортив-
ной площадке, играть в актив-
ные игры, посещать спортив-
ные мероприятия, смотреть 
передачи о спорте. 
По словам Надежды Петро-
вой, очень важно подбадри-
вать ребенка, отмечать его 
первые успехи и достижения.
— Так формируется уверен-
ность в своих силах, — про-
должает теннисистка. — Тог-
да с наибольшей степенью 
вероятности из детей выра-
стут лидеры и чемпионы, а ро-
дители получат шанс проя-
вить себя с лучшей стороны. 

Важно, человека — ребенка 
или взрослого, — только-
только начинающего зани-
маться, не критиковать за 
ошибки и неудачи.
В свою очередь, Шамиль Тар-
пищев добавляет, что в каж-
дом шаге к новым занятиям 
и упражнениям и кроется не-
обходимое развитие волевых 
качеств.
— Спорт — это своего рода 
творчество, где природа сама 
подсказывает комбинации, 
а наставникам нужно их раз-
гадать, — замечает он.
По его словам, важны и так-
тильные ощущения от вы-
бранных спортивных заня-
тий. А тренеру, который со-
ставляет программу, важно 
бережно направлять своих 
подопечных.
— Нельзя перегибать палку 
ни в наставлениях, ни физиче-
ски, ни психологически, — 
подчеркивает Тарпищев.
Если правильно настроить на-
чинающего спортсмена, все 
трудности преодолимы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Расширение производства 
поможет резиденту особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва» увели-
чить объемы производства 
деталей для автомобильной 
и авиационной промышлен-
ности.

Компания по производству 
композитных изделий устано-
вила два новых высокотехно-
логичных станка с числовым 
программным управлением. 
Это позволит расширить ас-
сортимент выпускаемых дета-
лей и оснастки для автомо-
бильной и авиационной про-
мышленности, протезирова-
ния и других направлений 
в рамках импортозамещения.
— Предприятие «НПО «Ком-
позит» специализируется на 
производстве композитных 
изделий для автомобильной 
промышленности. Компания 
создает высокотехнологич-
ную инжиниринговую про-
дукцию из современных лег-
ких сплавов и новых компо-
зитных материалов, — расска-
зал министр правительства 
Москвы, руководитель сто-
личного Департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбу-
зов. — Благодаря расширению 
станочного парка предприя-
тие увеличит выпуск деталей 
и оснастки, необходимых для 
комплектации в первую оче-
редь автомобилей и электри-
ческих транспортных средств.
Благодаря высокотехнологич-
ным пятиосевым металло-
обрабатывающим центрам 
можно с точностью до пяти 
микрон изготавливать слож-
ные геометрические изделия, 
соответствующие междуна-
родным стандартам.
— Мы расширили сферу при-
менения наших композитных 
изделий, включив в нее, по-
мимо автомобильной и авиа-
ционной промышленности, 
протезирование, создание 
произведений искусства, про-
изводство мебели и спортив-
ных тренажеров, — пояснил 

генеральный директор ком-
пании Михаил Филимонов.
Станки с числовым программ-
ным управлением позволяют 
производить широкий спектр 
высокотехнологичной про-
дукции, включая формообра-
зующие элементы оснастки 
лекальной формы, штампо-
вую оснастку, пресс-формы 
для изготовления изделий 
и конечные товары.
Михаил Филимонов отметил, 
что в ближайшие годы плани-
руется дальнейшее расшире-
ние производственных мощ-
ностей за счет приобретения 
новых станков. Это позволит 
производить композитные ос-
настки и готовые изделия, 
ориентированные на автомо-
бильную, авиационную и аэ-
рокосмическую промышлен-
ность. Также в планах компа-
нии — выход на новые рынки 
и расширение штата сотруд-
ников.
— На данный момент мы уже 
достигли первых значитель-
ных результатов. В частности, 
увеличили объем фрезерного 
производства в два раза по 
обороту и повысили точность 
обработки в десять раз. Кроме 
того, благодаря использова-
нию крупногабаритных 
3D-принтеров удалось вдвое 
сократить срок производства 
высокоточных оснасток, — 
заявил Михаил Филимонов.
Являясь резидентом ОЭЗ 
«Технополис Москва», компа-
ния располагает значитель-
ной производственной пло-
щадью в 1550 квадратных 
метров, а также собствен-
ной свободной бестаможен-
ной зоной площадью более 
270 квадратных метров. Это 
позволяет оперативно попол-
нять станочный парк и вне-
дрять в производство новые 
технологии.
— Приобретение современ-
ных станков позволяет произ-
водить товары высокого каче-
ства, которые пользуются 
спросом как у отечественных, 
так и у зарубежных предпри-
нимателей, — отметил гене-
ральный директор ОЭЗ «Тех-
нополис Москва» Геннадий 
Дегтев.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

21 ноября 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и заместитель генерального директора 
РЖД Андрей Макаров во время осмотра московского городского вокзала «Москва-Сити» МЦД-1

Заседание
Клуб директоров НАКД

 Октябрьская
Ул. Донская, 9
Музей предпринимателей, 
меценатов и благотворителей
9 апреля, 19:00, бесплатно
Обсудят ошибки найма со-
трудников в бизнес-среде, 
повышение продуктивности 
рабочей группы и залог успеха 
грамотного менеджмента.

Семинар
Общие собрания 
акционеров в 2025 году 
и практические 
рекомендации к новой 
редакции устава АО

  Преображенская 
площадь

Ул. Буженинова, 30, стр. 1, 
этаж 3
Новый регистратор
9 апреля, 15:00, бесплатно
Поднимут темы ключевых из-
менений в законодательстве, 
обсудят шаги по обновлению 
корпоративного устава. 

Бизнес-завтрак
HR-трансформация: 
тренды, вызовы 
и решения

 Сокол
Ленинградский пр-т, 72, к. 2, 
этаж 6
БЦ «Алкон»
10 апреля, 10:30, бесплатно
Обсудят главные HR-тренды, 
как найти и удержать талант-
ливых специалистов в условиях 
кадрового голода, а также по-
литику управления персоналом.

Конференция
Сила возможностей

 Чистые пруды
Ул. Покровка, 17, стр. 5
Стендап-клуб
10 апреля, 10:30, бесплатно
На мероприятии эксперты 
вместе с гостями обсудят, как 
управлять капиталом, инвести-
циями, бизнесом, вероятность 
внедрения искусственного 
интеллекта и какие инструменты 
наиболее эффективны для опти-
мизации рабочего процесса. 

БИЗНЕС-АФИША

5 апреля. Шамиль Тарпищев и Надежда Петрова 
на презентации методических рекомендаций по теннису. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Бизнес-туристы 
ценят комфорт

В рекордный для московского туризма 
2024 год с бизнес-целями в столицу 
приезжал каждый четвертый россий-
ский турист и каждый восьмой гость 
из-за рубежа. А согласно Программе 
развития туризма Москвы в 2030 году 
столица планирует принять около 
восьми миллионов деловых туристов. 
Город привлекает эту категорию го-
стей развитой инфраструктурой.
В деловых поездках путешественни-

кам важен комфорт, и отели столицы помогают организо-
вать любую поездку максимально удобно: можно зака-
зать звонок-будильник на утро, сходить в бассейн или 
фитнес-зал перед завтраком, при необходимости — от-
дать одежду в чистку, заказать ужин в номер и выбрать 
самую удобную подушку из соответствующего меню.
Средняя загрузка московских го-
стиниц в прошлом году состави-
ла 78 процентов, что повторяет 
рекордный показатель 2019 го-
да. Отели понимают, что дело-
вые мероприятия обеспечивают 
доход для всех категорий подряд-
чиков круглый год, поэтому вни-
мательно относятся к запросам 
бизнес-туристов. Для тех, кому 
необходимо быть на связи 24/7, 
доступен бесплатный высоко-
скоростной WI-FI, а также услуги 
виртуального консьержа. При 
необходимости можно арендо-
вать переговорную комнату или 
конференц-зал. Для организа-
ции деловых мероприятий любо-
го масштаба гостиницы могут 
предложить многофункциональ-
ные залы с необходимым обору-
дованием.
Кроме того, деловую программу 
можно провести в городских му-
зеях, усадьбах и даже арендовать 
стадион. В рамках ознакоми-
тельных показов, которые про-
водит Мостуризм, организаторы бизнес-мероприятий 
могут встретиться с представителями площадок и полу-
чить ответы на все вопросы. Записаться на показы и дру-
гие события можно на портале RUSSPASS.Бизнес.
Бизнес-туристам несложно эффективно организовывать 
рабочее время в городе. Срочная задача или видеоконфе-
ренция — в кофейнях и ресторанах есть зоны со стабиль-
ным WI-FI и выгодными бизнес-ланчами. В теплое время 
года с чашечкой кофе можно посидеть на открытой ве-
ранде или отправиться в парк.
Даже приехав в Москву с рабочими целями, туристы почти 
всегда находят время на культурный досуг. Распределить 
время и построить маршрут поможет планировщик путе-
шествий RUSSPASS. Культурная программа важна и для 
того, чтобы создать дополнительный повод познакомить-
ся с городом поближе в будущем: как показывает практи-
ка, 40 процентов бизнес-путешественников возвращают-
ся в Москву уже для отдыха со своими близкими.

АНАСТАСИЯ 
ПОПОВА
ПЕРВЫЙ 
ЗАМГЕНДИРЕКТОРА 
ПО ОТРАСЛЕВОМУ 
И МЕЖДУНАРОДНОМУ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
АНО ПРОЕКТНЫЙ ОФИС 
ПО РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА 
И ГОСТЕПРИИМСТВА 
МОСКВЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

В начале 2025-го открыл-
ся обновленный вокзал 
«Щербинка» МЦД-2. 
В 2025–2026 годах круп-
ные транспортные хабы 
возведут также в центре, 
на юге, севере и северо-
востоке города. Благода-
ря этому у пассажиров по-
явятся новые удобные 
маршруты, а на дорогу бу-
дет уходить меньше вре-
мени. Рядом с вокзалами 
обновляют тротуары и до-
роги, устанавливают со-
временные фонари, дела-
ют освещенные пешеход-
ные переходы, создают 
удобные парковки и озе-
леняют территорию.

КСТАТИ

Досье
Шамиль Анвярович 
Тарпищев — россий-
ский теннисист, тренер, 
политический деятель. 
Родился 7 марта 
1948 года в Москве. 
В 1970-е годы активно 
выступал на соревнова-
ниях разного уровня. 
В 1974 году окончил Мо-
сковский государствен-
ный институт физкульту-
ры. В этом же году стал 
тренером сборной СССР 
по теннису. С 1999 го-
да — президент Феде-
рации тенниса РФ. 
Надежда Викторовна 
Петрова родилась 
8 июня 1982 года в Мо-
скве. В восемь лет нача-
ла заниматься теннисом. 
В 2006 году благодаря 
многократным победам 
поднялась на третье ме-
сто в рейтинге лучших 
теннисисток мира.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете о том, как новое 
оборудование позволяет предприятиям расширять ассортимент производимой продукции, что в столице делается для развития бизнес-туризма, какие возможности 
предоставил город выпускникам школ для поступления в колледж, в чем инновационность последних медицинских разработок для борьбы с онкологией и многом другом.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

Обрабатывающие 
производства 

Водоснабжение, водоотведе-
ние, организация сбора и ути-
лизации отходов, деятельность 
по ликвидации загрязнений

Обеспечение электрической 
энергией, газом и паром; 
кондиционирование воздуха 

110,2

109

90,4

В январе-феврале 2025 года индекс промышленного производства в Москве 
по сравнению с тем же периодом 2024 года составил 106,6 процента

УВЕЛИЧИЛСЯ ВЫПУСК ПРОДУКЦИИ В 13 ИЗ 23 ВИДОВ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ОБРАБАТЫВАЮЩИХ ПРОИЗВОДСТВ

ПО ВИДАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, %

НОВЫЙ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЙ СТАНОК

Производство стальных 
труб, полых профилей 
и фитингов — в 2,4 раза

Быстродействующее устройство 
смены инструмента, до 66 обра-
батывающих участков

Рабочие площади дают 
максимальную свободу при 
обработке, широкий рабочий 
диапазон электрошпинделей

Широкий диапазон конфигу-
рирования рабочих площадей 
(при работе в одной зоне или 
в маятниковом цикле)

Точность отвечает требовани-
ям наиболее ответственных 
отраслей (аэрокосмической, 
автогоночной и пр.)

Удаление пыли и стружки 
ведется при помощи встро-
енного конвейера, новый 
телескопический кожух 
с высокоэффективными 
гидрогазодинамическими 
характеристиками

Функция, встро-
енная в систему, 
позволяет достичь 
наиболее эффек-
тивного снятия 
материала с по-
верхности

Высокоскоростной 
пятиосевой обра-
батывающий центр 
с ЧПУ

Рабочая зона 
3600×2500×1200 см

Позволяет обрабаты-
вать алюминий, мо-
дельные плиты, мдф, 
полимеры и композит-
ные материалы

Поглощение 
вибраций на 55% 
эффективнее

Быстродействие 
устройства для 
смены инструмента 
на 29% выше

Точность на 21% 
выше

Производство автотран-
спортных средств — 
в 2,1 раза

Производство электро-
двигателей, генерато-
ров, трансформаторов 
и распределительных 
устройств — на 54,2%.

По данным Мосстата, scmgroup.com
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Девятиклассникам гарантировали места в колледжах

Московские девятиклассни-
ки гарантированно получат 
бесплатные места в коллед-
же. Вчера столичный Депар-
тамент образования и науки 
принял и опубликовал необ-
ходимые нормативно-право-
вые акты во исполнение фе-
дерального закона о расши-
рении доступности среднего 
профессионального образо-
вания (СПО). 

Впервые нормативно вводит-
ся гарантия для каждого мо-
сковского девятиклассника 
на бесплатное место в город-
ском колледже. 
— Спрос на выпускников СПО 
на рынке труда растет, растет 
и заинтересованность школь-
ников в обучении в коллед-
жах. Отвечая на этот запрос, 
Москва увеличила количе-
ство бюджетных мест в город-
ских колледжах на 10 тысяч — 
до 37 тысяч, — говорится в со-

общении столичного департа-
мента.
Еще одно нововведение связа-
но с выпускными экзаменами 
для девятиклассников. В этом 
году Москва принимает уча-
стие в пилотном проекте, со-
гласно которому школьники, 
которые планируют продол-
жить обучение в колледже, 
смогут сдавать вместо четы-
рех только два основных госу-
дарственных экзамена — по 
русскому языку и математи-
ке. Чтобы воспользоваться 
этой возможностью, необхо-
димо до 15 мая на mos.ru из-
менить выбор ОГЭ с четырех 
до двух экзаменов.
— Мы понимаем, что для эко-
номики города необходимы 
профессии, которые зачастую 
дает колледж. И чем больше 
таких специальностей востре-
бовано на рынке труда, чем 
больше работодателей будут 
погружаться в систему сред-
него профессионального об-
разования, чем больше будет 
составляться практико-ори-
ентированных программ, тем 
более востребовано в наше 

время будет именно среднее 
профессиональное образова-
ние, — отметила директор 
школы № 2070 Ольга Афана-
сьева.
Она также поделилась, что 
в течение года ученики ее 
школы посещали площадки 
колледжей, участвовали 
в различных мастер-классах. 
Это помогло многим ребятам 
определиться с профессией 
и понять, в каком направле-
нии им необходимо дальше 
продолжить свой образова-
тельный маршрут.
Директор Московского обра-
зовательного комплекса «За-
пад» Анна Мельникова рас-
сказала, что интерес столич-
ных девятиклассников к си-
стеме профес сио нального 
среднего образования растет 
год от года.
— Колледж — это самый бы-
стрый, самый короткий путь 
к самостоятельности. Это 
профессия в руках уже прак-
тически по окончании перво-
го курса, — сказала она.
По словам Мельниковой, со-
временный колледж сегод-

ня — это место рождения на-
стоящих профессионалов. 
— Мы переработали образова-
тельные программы, и теперь 
в них 70 процентов — время 
для практики. Это и новые ла-
боратории. Напомню, в про-
шлом году мы модернизирова-
ли около 650 мастерских лабо-
раторий. Открыли новый 
центр практической подготов-
ки для сферы промышленно-
сти в индустриальном парке 
«Руднево». В нем обучаются 
порядка трех тысяч ребят из 
15 столичных колледжей. 
В этом году также будет откры-
тие практических полигонов 
«Печатники» и «Юг», — поде-
лилась директор колледжа.
Кстати, в субботу, 12 апреля, 
в 48 колледжах Москвы прой-
дет Единый день открытых 
дверей. Это возможность уз-
нать все о самых нужных про-
фессиях, учебных програм-
мах и перспективах трудо-
устройства. Познакомиться 
с программой можно на сайте 
dod.mcrpo.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Поддержка города дает воз-
можность молодым изобре-
тателям внедрять свои идеи 
в жизнь. Так, сейчас завер-
шается подготовка ко второй 
фазе клинических испытаний 
инновационного препарата, 
который помогает бороться 
с агрессивными формами он-
кологии. 

Автор разработки — молодая 
москвичка София Кондратье-
ва. Она с детства увлекалась 
биологией, ей было интересно 
узнать, как устроен человече-
ский организм и как можно по-
мочь ему справиться с различ-
ными болезнями. Чуть позже 
София решила связать свою 
жизнь с наукой, создать препа-
рат, который поможет замед-
лить рост опухолевой клетки 
и уничтожить ее.
— Я осознала, что идея, кото-
рая зародилась у меня в голо-
ве, может спасти чью-то 
жизнь. Это замотивировало 
двигаться дальше, — рассказа-
ла она.
София вместе со своей коман-
дой приступила к созданию 
препарата, который помогает 
бороться с самыми агрессив-
ными формами рака, повыша-
ет эффективность лечения. 
Конечно, не все получалось 
с первого раза, но ребята не 
сдавались. И начали получать 
результаты. В первой фазе кли-
нических испытаний разра-
ботка показала способность 
замедлять рост опухоли, при 
этом — без сильных побочных 
эффектов. 
С этой разработкой София ре-
шила принять участие в кон-
курсе «Новатор Москвы», где 
одержала победу в номинации 
«Меняющие реальность» на-
правления «Медицина и фар-
мацевтика».
— Потом город помог мне по-
лучить необходимую поддерж-
ку — привлечь финансирова-
ние, наладить контакт с экс-
пертами, чтобы развивать 
свою идею, — рассказала она.

Созданный ею генотерапев-
тический противоопухоле-
вый препарат представляет 
собой плазмидную ДНК, за-
ключенную в невирусном но-
сителе. В ДНК закодировано 
два гена: первый, так называ-
емый ген-убийца, чья работа 
приводит к гибели опухоле-
вой клетки, и второй, необхо-

димый для активации проти-
воопухолевого иммунного 
ответа самого организма. 
Препарат подходит для любо-
го типа солидной опухоли, так 
как работает по универсаль-
ному принципу. Сейчас ко-
манда завершает подготовку 
ко второй фазе испытаний, 
чтобы исследовать, как препа-
рат работает при лечении ме-
ланомы.
— В планах — вывести препа-
рат на российский и междуна-
родный рынок, чтобы оказы-
вать помощь пациентам по 
всему миру, — добавила Со-
фия Кондратьева.
Поддержку города получили 
и разработчики лекарств, на-
правленных против ревма-
тоидного артрита и остеопо-
роза. Эти разработки одной 
из компаний — резидентов 
площадки «Технополиса Мо-
сква» в Зеленограде считают-
ся примерами новейшей ме-
дицины, потому что ранее 
лекарств против этих забо-
леваний не было. Компания 
получила льготный кредит 
и планирует в ближайшие 
нес колько лет запустить про-

изводство еще 10–12 новых 
препаратов.
— Сейчас в Москве не только 
активно импортозамещаются 
многие лекарства, но и созда-
ются уникальные разработки, 
которые не имеют аналогов 
в мире. Фармацевтическая от-
расль города активно привле-
кает новые инвестиции и по-
лучает необходимую государ-
ственную поддержку, — рас-
сказал генеральный директор 
одной из фармацевтических 
компаний Виталий Ива-
нов. — Фармацевтика Москвы 
сильно изменилась за послед-
ние несколько лет, и ее объем 
вырос в 1,5 раза.
Также в прошлом году на 
площадках «Технополиса Мо-
сква» несколько компаний 
запустили производство пре-
паратов полного цикла про-
тив онкологических заболе-
ваний. В будущем их плани-
руют поставлять в столичные 
медицинские учреждения, 
чтобы повысить эффектив-
ность лечения даже тяжелых 
случаев.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

19 марта. Студент Колледжа современных технологий 
Тимофей Шемякин держит в руках жетон с гравировкой 
«Вечерняя Москва», которую он сделал на Форуме 
колледжей на специальном лазерном станке. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Ученые столицы создают лекарственные 
препараты от самых тяжелых болезней

Музей городского хозяйства 
отметил свое трехлетие. 
За время его работы музей 
посетили около 
700 тысяч человек. 
Одна из посетительниц 
Таисия Филипова пробует 
закрасить стену. На самом 
деле это интерактивная 
панель, которая показывает, 
какими были стены 
в некоторых домах много 
лет назад. Вообще 
большинство экспонатов 
здесь интерактивны. 
Экспозиция размещена 
на двух этажах на площади 
почти 2000 квадратных 
метров и включает три 
пространства: «Управление», 
«Квартира» и «Город». 
В них представлены 
19 тематических зон. В музее 
можно смотреть видео, 
слушать истории, трогать 
интерактивные экспонаты, 
играть в мультимедийные 
игры, отвечать на вопросы 
и изучать макеты.
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Москвичи стали тщательнее следить за здоровьем 
благодаря электронной медицинской карте. 
В прошлом году электронной медицинской картой вос-
пользовались более 400 миллионов раз, а с момента появ-
ления сервиса — свыше миллиарда раз. В «Дневник здо-
ровья» жители столицы внесли уже более 300 миллионов 
записей о показателях пульса, давления, сахара, кислоро-
да в крови и других параметрах. 
■
До конца года обновят более 11 километров 
газовых сетей столицы. 
В рамках программы по обновлению и развитию город-
ской инфраструктуры специалисты Мосгаза модернизиру-
ют сети. Работы ведут без отключения потребителей от га-
зоснабжения. При строительстве домов, станций метро 
и других объектов газопроводы перекладывают, исполь-
зуя бестраншейные технологии и новейшее сварочное 
оборудование. Так, для строительства станций метро 
в 2025 году планируют перенести газовые сети протяжен-
ностью 2,7 километра. 
■
Принять участие в акции «Второй Всероссийский 
диктант ЖКХ» можно по 20 апреля. 
Любой желающий может проверить свои знания в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, ответив на вопросы 
онлайн-теста. Он состоит из 25 вопросов, к каждому из ко-
торых предусмотрены три варианта ответов. На решение 
дается 25 минут. Вопросы касаются тем содержания жи-
лого дома, прав и обязанностей собственников, управля-
ющих компаний и коммунальных предприятий и многих 
других. 

20 февраля. Победитель конкурса «Новатор Москвы» София Кондратьева. Вместе со своей 
командой она создала лекарство, способное бороться с онкологическими заболеваниями

На месте старого павильона возвели современный музей «АТОМ». Он открылся в ноябре 
2023 года. Это уникальное инженерное сооружение: три из семи его этажей находятся 
под землей. Экспозиция музея посвящена истории освоения атомной энергии — с советских 
времен до наших дней. Особое восхищение посетителей вызывает копия атомного реактора. 
Как раз его и показывает экскурсовод Наталия Кабанова во время «Атомной симфонии», 
посвященной работе этого сложнейшего устройства. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

2025

Этот павильон на территории ВДНХ построили в 1966 году. Изначально в нем размещалась 
экспозиция «Механизация и электрификация сельского хозяйства». Затем в здании 
располагался «Главный демонстрационно-испытательный вычислительный центр»: 
посетителям показывали возможности первых компьютеров — электронно-вычислительных 
машин. В 1990-е годы в павильоне проходили выставки, посвященные работе МЧС России. 
Часть помещений сдавали в аренду. К 2016 году здание обветшало настолько, что его снесли.

2011

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
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Будущее сейчас
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До 5 мая продолжается 
прием заявок на конкурс 
«Новатор Москвы». 
О своем желании принять 
в нем участие уже заявили 
2000 человек. Одно из са-
мых популярных направ-
лений — фармацевтика. 
Среди присланных заявок 
есть несколько интерес-
ных разработок. Напри-
мер, биополимерная им-
плантируемая мембрана 
для эндопротезов. Разра-
ботка позволит гораздо 
быстрее восстановиться 
после операций.

КСТАТИ
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сейна вокруг сцены, водопада из-под купола 
цирка, фонтанов.
А еще в новом здании будут не только прохо-
дить цирковые представления, но и иммерсив-
ные шоу, концерты и спектакли. Предусмотре-
на организация экскурсий, квестов, лекций 
и кинопоказов. Согласно концепции будут соз-
даны условия для реализации постановок ми-
рового уровня с участием животных, а также 
все условия для их комфортного содержания. 

Для этого планируется организация прогулоч-
ной зоны и ветеринарный блок. Запланирова-
но создание специализированного репетици-
онного манежа, в том числе для деятельности 
школы циркового искусства.
По итогам голосования за конкретные архитек-
турные решения победу одержало архитектур-
ное бюро Apex. По словам главного архитекто-
ра Москвы, первого заместителя председателя 
Москомархитектуры Сергея Кузнецова, их кон-

цептуальное предложение позволит создать 
в столице новый культурный центр и вместе 
с тем уникальный формат общественного про-
странства с зонами рекреации, выставочными 
пространствами, ретейлом и многим другим.
— Авторы проекта — бюро Apex — имеют ко-
лоссальный опыт работы с объектами различ-
ной сложности, они выступали в консорциумах 
команд, занимающихся реализацией таких 
объектов, как «ГЭС-2», штаб-квартира «Яндек-
са» и других, — сказал главный архитектор.

Детские мечты 

Проект, за который проголосовали в «Актив-
ном гражданине», вдохновлен символикой 
циркового шатра. Рассмотрим его поближе — 
тем более что над ним еще предстоит порабо-
тать самым разным специалистам: от архитек-
торов и проектировщиков до строителей и ра-
бочих на местах. Да и спрос с такого проекта 
будет особый — за ним пристально следят не-
равнодушные москвичи. То есть самая взыска-
тельная публика. Это доказало проведенное 
в «Активном гражданине» голосование — де-
сятки тысяч человек высказали свое мнение. 
— Процесс совместного создания концепции 
Большого Московского цирка можно назвать 
примером «гибкого градостроительства». Та-
кой метод позволяет оперативно адаптиро-
ваться к изменениям и учитывать мнение горо-
жан. Активное вовлечение жителей ускоряет 
реализацию проектов и делает результат пред-
сказуемым. Архитектура цирка может коррек-
тироваться, но выбранный курс на яркие, пози-
тивные решения абсолютно верен, — говорит 
архитектор Петр Анурин.
Солидарен с ним и депутат Мосгордумы Алек-
сандр Лиханов. По мнению парламентария, 
Большой Московский цирк — знаковое здание, 
которое должно стать украшением города. 
— Яркие детские впечатления и воспоминания, 
да даже отчасти и развитие жизненного пути 
были связаны с цирком. Клоуны, гимнасты, 
акробаты, дрессировщики оставляли неизгла-
димый след в наших сердцах. Да и восходившие 
в 1990-х звезды — Аскольд и Эдгард Запашные 
тоже привлекали внимание к судьбе цирка на 
проспекте Вернадского, — отмечает он. — 
Большой Московский цирк во все времена был 
центром притяжения для тысяч и тысяч семей, 
жителей и туристов. Именно поэтому строи-
тельство нового объекта так важно для нашего 
города в целом. 
Как говорит Александр Лиханов, сам, кстати, 
многодетный отец, для подрастающего поколе-
ния сегодня важны спецэффекты, зрелищность, 
а для артистов и животных — комфортные ус-
ловия.
— Мы все с трепетом ждем новое здание, — до-
бавляет он. 

Идею строительства нового цирка поддержива-
ет и председатель Объединения многодетных 
семей Москвы Наталья Карпович. По ее мне-
нию, в Москве расположены одни из лучших 
цирковых площадок, но время идет, а вместе 
с ним меняются и требования к развлекатель-
ным объектам. 
— Думаю, что появление такой большой новой 
площадки позволит еще больше популяризиро-
вать цирковое искусство. И мы сможем увидеть 

еще больше талантливых цирковых артистов. 
Наши дети смогут поближе познакомиться 
с этой интересной профессией и, возможно, 
связать с цирком свою жизнь. Многие дети об 
этом мечтают, — добавила она. — Это будет 
однозначно новым местом притяжения семей 
с детьми. 
Режиссер, артист и дрессировщик, заместитель 
художественного руководителя Театра кошек 
Дмитрий Куклачев добавляет, что будущий 
цирк должен стать еще и социально значимым 
объектом. За него ратуют и специалисты, и са-
ми москвичи. 
— И площадка выбрана удачно — в Мневников-
ской пойме, где места хватит и на хорошую пар-
ковку, — говорит он.
Дмитрий Куклачев добавляет: под одной кры-
шей должны так сочетаться технологии, чтобы 
были соблюдены все законы о защите живот-
ных и лучшие мировые практики шоу-про-
грамм. Все они за последние годы выросли до 
огромных, недостижимых результатов. 
— Если проект будет реализован с теми воз-
можностями, которые закладываются в пред-
ставленную архитектурную концепцию, то бу-
дущий объект станет, не побоюсь этого слова, 
цирком мира, — утверждает Дмитрий Кукла-
чев. — То, что сейчас заложено по уровню спец-
эффектов и мультимедиа, интерактивных тех-
нологий, во внешнем виде и внутреннем 
устройстве, отвечает лучшим международным 
стандартам.
По его словам, важно уделить пристальное вни-
мание той среде, в которой обитают животные. 
— Людям очень важно показать, как живут зве-
ри, как выглядят они, — продолжает он. — Но-
вый цирк даст как раз такую уникальную воз-
можность. 
Директор Центра содействия семейному вос-
питанию «Школа циркового искусства имени 
Ю. В. Никулина» Игорь Акопянц отметил, что 
строительство нового цирка — знаменатель-
ное событие для москвичей. 
— Циркового искусства должно быть много! 
Новое пространство не только обогатит куль-
турную жизнь нашего города, но и создаст уни-
кальные возможности для подрастающего по-
коления артистов, которые занимаются цирко-
вым искусством, — подчеркнул директор уч-
реждения для детей-сирот.
Что же касается исторического Цирка на про-
спекте Вернадского, то во время строительства 
нового здания он будет продолжать полноцен-
но работать. Решение о дальнейшем использо-
вании этого здания примут после ввода нового. 
И обязательно с учетом мнения всех членов 
большой цирковой семьи.

П
о итогам голосования 
в проекте «Активный 
гражданин» горожа-
не практически еди-
нодушно решили, 
что Москве нужен со-
временный, один из 
лучших цирков в ми-
ре. Решение поддер-

жали также специалисты и руководство самого 
учреждения. По их мнению, лучше всего по-
строить развлекательный объект на новом ме-
сте. Потому что технически возвести объект 
такого масштаба на старой площадке будет 
крайне сложно. Кроме того, есть необходи-
мость сохранить полноценную работу коллек-
тива цирка до окончания строительства ново-
го здания, на что потребуется не один год. 
С учетом всех высказанных мнений принято 
решение построить здание Московского цирка 
в новой удобной локации — в Мневниковской 
пойме. Сегодня это современный, активно раз-
вивающийся район с хорошей транспортной 
доступностью.
— Благодаря новым пешеходным мостам пой-
ма будет связана с Гребным каналом и парком 
«Фили». Через район проходит Северо-Запад-
ная хорда с удобными съездами на основные 
городские магистрали. Строятся и новые доро-
ги с двумя мостами от Шелепихинской набе-
режной. До Сити или Красной площади можно 
будет доехать примерно за полчаса, — сообщи-
ли в мэрии.

Концепция определена

Уже сейчас можно говорить о ключевых техни-
ческих особенностях будущего цирка, которые 
нужно реализовать в этом современном объек-
те, чтобы сделать его площадкой для представ-
лений мирового уровня. 
Новое здание, как уточнили в мэрии Москвы, 
станет единственным в мире интерактивным 
инновационным цирком с возможностями 
проведения уникальных по своим технологиче-
ским характеристикам шоу.
— Представление на арене можно будет допол-
нять зрелищным действием, разворачиваю-
щимся вокруг всей арены на экранах с голо-
граммами, — рассказали в мэрии.
Кроме того, будет увеличено количество и ка-
чество сменных манежей, а также скорость их 
смены. Всего планируется, что в новом цирке 
появятся шесть сменных манежей: основной, 
конный, ледовый, эстрадный LED-манеж, тан-
цевальный и водный.
Помимо этого, предполагается создать возмож-
ности для прыжков в бассейны с большой высо-
ты, использования водной техники и сложных 
высокотехнологичных декораций. Также в но-
вом цирке будет предусмотрено наличие бас-

В проекте «Активный гражданин» завершилось голосование по выбору архитектурного решения нового здания Большого Московского цирка. Мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил, что объект мирового уровня построят в Мневниковской пойме. Какие технологии будут применены в новом здании, что будет в цирке, 

помимо главной арены, и что об этом проекте думают эксперты, в материале «Вечерней Москвы». 

Эксперты рассказали, каким будет новый Большой Московский цирк

На манеже — лучшие технологии!

Здание станет 
лучшим в мире — 
как по зрелищным 
шоу, так и по условиям 
содержания 
животных 

Визуальная концепция 
архитектурного бюро Apex 
ляжет в основу разработки 
градостроительной и проектной 
документации, к которой мы 
приступаем в настоящее время. 
Впереди большая, очень непростая 
работа по проектированию, 
строительству, обеспечению 
самыми современными 
технологиями и оборудованием 
уникального циркового здания, 
которое по своей мощности 
и возможностям в разы 
превзойдет старое.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ
РГЕЙ СОБЯНИН
Р МОСКВЫ

ЦИТАТА

Первым стационарным цирком в городе был цирк Гаэта-
но Чинизелли и Шарля  (Карла) Гинне на Воздвиженке. 
Чуть позже практически одновременно появились цирк 
Альберта Саламонского на Цветном бульваре и дело 
братьев Никитиных на Большой Садовой улице. 
Цирк на Цветном бульваре был единственным в Москве 
вплоть до строительства в 1970 году нового Цирка 
на проспекте Вернадского. В 1971 году там открыли 
Большой Московский цирк. В 1919 году цирк Альберта 
Саламонского национализировали и переименовали 
в Первый государственный цирк, а цирк братьев Никити-
ных — во Второй государственный цирк. 

СПРАВКА

Страницу подготовили МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ edit@vm.ru

Комплекс будет состоять из центрального здания 
в форме шатра и вытянутого вспомогательного 
корпуса. Между собой их соединят переходом

Представление на арене 
можно будет дополнять 
зрелищным действием, 
разворачивающимся во-
круг всей арены на экра-
нах с голограммами

Обходная галерея

Главный зал

Переход между блоками
Многофункциональный 
детский центр

Технологическая зона сценыТехнические помещения

Планируется увеличение количества и качества 
сменных манежей, а также скорости их смены. 
В новом цирке появятся шесть сменных манежей

Будут созданы возможности для прыжков в бассейны 
с большой высоты, использования водной техники 
и сложных высокотехнологичных декораций

Рассматриваемая территория под цирк: 6,8 га

Бульвар

Подземный паркинг
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Выдавливаем противника
Российские военнослужащие продолжают выбивать вра-
га с территории Курской области.
— Подразделениями группировки войск «Север» осво-
божден населенный пункт Гуево Курской области, — со-
общают в Министерстве обороны России. — Зайдя в насе-
ленный пункт, российские подразделения приступили 
к зачистке позиций от остатков живой силы ВСУ, которые 
не успели сбежать со своих позиций.
На курском направлении враг потерял за сутки более 
290 военнослужащих.
■
Час разгрома врага все ближе
В связи с успехами наших бойцов на курском направлении 
врио губернатора региона Александр Хинштейн заявил, 
что час окончательного разгрома противника на этом 
участке фронта все ближе.
— Верим в наших воинов, которые совсем скоро принесут 
нам долгожданную Победу, — добавил он.
■
Признали виновным
Южный окружной военный суд в Ростове-на-Дону приго-
ворил участника националистического батальона «Ай-
дар»* Сергея Косолапа к 18 годам лишения свободы. От-
бывать срок он будет в исправительной колонии строгого 
режима. Об этом сообщили в суде.
— В 2015 году подсудимый, находясь в селе Половинкино 
Старобельского района ЛНР, будучи осведомленным 
о террористическом характере деятельности батальона 
«Айдар»* и желая быть обеспеченным ежемесячным де-
нежным довольствием, вступил в состав данного террори-
стического сообщества, — отметили в суде.
■
Наземных беспилотников станет больше
В 2025 году планируется значительно увеличить поставки 
наземных робототехнических комплексов в Вооруженные 
силы России. Об этом сообщили в Минобороны.
— В перспективе роль наземных роботов будет только 
возрастать. Уже в ближайшие годы можно будет говорить 
об интегрированных в единую сеть беспилотных системах 
в воздухе, на воде и земле, выполняющих боевые задачи 
в рамках общего замысла, — рассказал министр обороны 
Андрей Белоусов.
Он также отметил необходимость обеспечить регулярный 
анализ опыта боевого применения наземных роботов. 
На его основе будет сформирован механизм корректиров-
ки тактико-технических требований к изделиям и описана 
тактика эффективного использования таких устройств 
в комплексе с другими беспилотными системами.
■
Киев атакует энергетическую инфраструктуру
ВСУ за сутки дважды атаковали объекты энергетической 
инфраструктуры: в Курской и Запорожской областях, со-
общили в МО. Там напомнили, что Киев продолжает нару-
шать договоренности о прекращении ударов на 30 дней.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИРазработали курс для борьбы с пропагандой 
украинского национализма

Медицинские мобильные группы смогут
быстрее осматривать, лечить военнослужащих

Российское общество «Зна-
ние» запустило на платфор-
ме «Знание. Академия» 
онлайн-курс «Профилактика 
идеологии неонацизма 
в детской и молодежной сре-
де». Корреспондент «ВМ» 
выяснила подробности. 

Онлайн-курс разработан для 
того, чтобы рассказать, как 
нынешняя украинская власть 
распространяет неонацизм. 
Слушатели узнают о совре-
менных методах профилакти-
ки нацизма, существующих 
сегодня каналах вражеской 
пропаганды и о механизмах 
вербовки неонацистских те-
чений в интернете. На курсе 
будет представлено 20 уро-
ков, которые включают в себя 
видеолекции, конспекты и до-
полнительные материалы по 
теме. А еще расскажут о том, 

как создавать и продвигать 
позитивный профилактиче-
ский контент.
— Общество «Знание» с само-
го начала СВО борется с де-
структивными информацион-
ными кампаниями, нацелен-
ными на наших детей. Мы ор-
ганизовывали тематические 
выставки, встречи школьни-
ков и студентов с Героями Рос-
сии, снимали документаль-
ные фильмы и издавали гра-
фические новеллы о подви-
гах, — рассказал заместитель 
генерального директора Рос-
сийского общества «Знание», 
генеральный директор Цен-
тра знаний «Машук» Антон 
Сериков. — Мы достигли мил-
лионных охватов, но у нас нет 
возможности выявить при-
знаки идеологической обра-
ботки у конкретного ребенка. 
Такая возможность есть у пе-

дагогов. Поэтому мы решили 
собрать для них все необходи-
мые методические рекомен-
дации в одном курсе. 
Учителя узнают методы про-
филактики неонацизма и смо-
гут интегрировать их в про-
филактическую работу, в об-
разовательный процесс для 
детей и подростков. Советни-
ки по воспитанию научатся 
работать с молодым поколе-
нием и узнают, как предупре-
дить ребят об опасности экс-
тремистской идеологии. Так-
же специалисты по работе 
с молодежью смогут созда-
вать и внедрять программы 
и проекты, направленные на 
предупреждение идеологии 
неонацизма. Курс уже собрал 
около 50 тысяч слушателей из 
всех регионов России. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

В Министерстве обороны 
России будут созданы мо-
бильные врачебные комис-
сии. Об этом сообщили в ве-
домстве.

Решение о создании мобиль-
ных врачебных комиссий 
принял министр обороны 
России Андрей Белоусов. 
Группы медиков будут выез-
жать в воинские части и под-
разделения, где будут прово-
дить осмотр раненых.
— Мобильные группы смогут 
на месте устанавливать пока-
зания к направлению воен-
нослужащих на военно-вра-
чебную комиссию, выявлять 
нуждающихся в этапном ле-
чении и последующей реаби-
литации, — отметили в Мин-
обороны РФ.
Данная мера позволит сни-
зить нагрузку на медицин-

ские комиссии, которые ра-
ботают на базе госпиталей. 
Кроме того, появление вы-
ездных групп сократит сро-
ки проведения экспертизы 
и сделает ее более доступной 
военнослужащим.
До принятия решения о фор-
мировании мобильной вра-
чебной комиссии в военном 
ведомстве отмечали частые 
случаи появления очередей 
из военнослужащих, которых 
доставляли в госпитали для 
прохождения осмотра. Пла-
нируется, что нововведение 
поможет в будущем этого из-
бежать.
— В состав мобильных вра-
чебных комиссий войдут 
старшие врачи-специалисты, 
наиболее подготовленные по 
военно-врачебной эксперти-
зе, хирурги, терапевты, не-
врологи и медицинские се-

стры, — добавили в Мини-
стерстве обороны.
— Такое нововведение дей-
ствительно упростит и уско-
рит лечение наших военно-
служащих, — считает заведую-
щий кафедрой политического 
анализа и социально-психо-
логических процессов Россий-
ского экономического уни-
верситета им. Г. В. Плеханова 
Андрей Кошкин. — Даже нам, 
мирным гражданам, при бо-
лезни проще вызывать врача 
на дом, получить от него реко-
мендации по лечению и сле-
довать им. А самостоятельно 
добираться в больницу и си-
деть в очереди — гораздо 
сложнее... Вот и у наших бой-
цов должна быть возмож-
ность получить план лечения 
на месте.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Трамп затеял 
опасную игру

Это война? Да, это война. В среду 
европейцы проголосуют за приня-
тие против США торговых пошлин, 
а с середины мая их в полном объ-
еме введут. Об этом сообщил евро-
комиссар по торговле Марош Шеф-
чович. Введение пошлин на това-
ры из США станет ответом на вве-
дение Трампом 20-процентных 
пошлин на товары из стран ЕС. 

Разворачивается война и с Китаем. Трамп, как извест-
но, ввел на все китайские товары пошлины в размере 
34 процентов. Китай в ответ ввел такие же пошлины 
на товары из США. Трамп в ответ пригрозил ввести до-
полнительные пошлины на товары из Китая в размере 
уже 50 процентов. Причем с 9 апреля — если КНР не 
откажется от ответных мер на американские тари-
фы. Рынки реагируют на эти заявления обрушением. 
Так, индекс Dow Jones упал 
на 2200 пунктов, а Nasdaq 
упал на 20 процентов от де-
кабрьского пика. Японский 
Nikkei снизился почти на де-
вять процентов, гонконг-
ский Hang Seng — на 10. Бри-
танский FTSE 100 упал на 
шесть процентов, достигнув 
годового минимума. Индекс 
Мосбиржи с 18 марта снизил-
ся на 20 процентов. Что все 
это значит? Первое: мир 
ждет экономического кризи-
са, поэтому индексы и пада-
ют. Второе: Трамп пытает-
ся перезапустить американ-
скую экономику. Логика про-
стая: или вы, китайцы, 
европейцы и прочие, начина-
ете покупать дорогие амери-
канские товары или делитесь 
с дядей Сэмом за право тор-
говать на премиальном американском рынке — отсю-
да и рост пошлин. Третье: Трамп очень сильно рискует. 
Вырастет ли в США производство — большой вопрос, 
а вот то, что вырастут цены, — без вопросов. Вырастут, 
и сильно. Четвертое — будут массовые протесты. Дем-
партия США и без роста цен хорошо «прогревает» аме-
риканское общество митингами, а уж цифры на цен-
никах и вовсе доведут его до кипения. Пятое: времени 
у Трампа мало. В ближайшие месяцы он или добьется 
роста производства в США, или с треском проиграет 
выборы в Конгресс в 2026 году. Тогда он, возможно, 
останется у власти, но будет связан по рукам и но-
гам — как во время первого срока. 

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Эстонцы хотят 
топить наши 
корабли
Парламент Эстонии хочет 
наделить силы обороны
и ВМС правом применять 
военную силу к торговым 
судам, заподозренным
в намерении повредить 
объекты инфраструктуры.

В крайнем случае военные 
смогут топить эти суда. Со-
ответствующий законопро-
ект сегодня, 9 апреля, рас-
смотрят в первом чтении.
— Закон позволит ВМС пре-
дотвращать участившиеся 
в последнее время инциден-
ты с обрывом морских кабе-
лей иностранными торговы-
ми судами, а также повреж-
дения других объектов ин-
фраструктуры, — заявил 
глава комитета парламента 
по обороне Калев Стойческу.
Военный эксперт, член Лиги 
военных дипломатов Игорь 
Забелин пояснил:
— Кабели на Балтике рвутся 
постоянно, потому что это 
море очень мелкое, а кабе-
лей на дне все больше: про-
гресс наступает. Поврежде-
ние инфраструктуры — 
лишь предлог для развязы-
вания морской войны. Дело 
в том, что Европа не может 
победить Россию на суше, 
поэтому и пытается втянуть 
ее в морской конфликт, где 
шансы на успех у нее выше. 
Балтика простреливается 
насквозь, запереть в бухте 
наш Балтийский флот — под 
прикрытие ПВО — дело не-
скольких часов. Британия 
и союзники хотят организо-
вать провокацию на Балти-
ке, переходящую в затяж-
ную войну. А парламент 
Эстонии подводит под нее 
юридическую базу. Не факт, 
что сработает, но — попыта-
ются.
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ruП ромышленность 

Донбасса и Но-
вороссии в 2024 
го ду обеспечи-
ла поступление 

в бюджет Российской Федера-
ции свыше 24 миллиардов 
руб лей, заявил заместитель 
министра промышленности 
и торговли РФ Иван Куликов. 

При этом порядка 90 процен-
тов отгрузки осуществляется 
предприятиями Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик. Их ключевая отрасль — 
металлургия.
— Весь комплекс мер господ-
держки позволяет к 2030 году 
нарастить объемы промыш-
ленного производства в два 
раза. Еще мы как минимум 
в 3,5 раза должны увеличить 
объемы инвестиционного ка-
питала, — сказал он. 
По словам Куликова, так ре-
шатся вопросы социализации 
и создания новых рабочих 
мест для местных жителей. 
Также уделяется особое вни-
мание восстановлению объ-
ектов инфраструктуры. Это 
нужно для того, чтобы в ско-
ром времени можно было за-
пустить работу предприятий. 
Сегодня, по данным Мин-
промторга РФ, в обрабатыва-
ющем секторе новых регио-
нов уже действуют более 
600 компаний. 

Донецкий регион кормил 
Украину до событий 2014 го-
да. В области была сосредото-
чена почти пятая часть основ-
ных промышленно-производ-
ственных фондов, отмечает 
заместитель директора Цен-
тра развития законодатель-
ства Дмитрий Матюшенков. 
В связи с украинским кон-
фликтом рухнули коопераци-
онные цепочки металлургии 
на Донбассе. Многие пред-
приятия разбомблены во вре-
мя атак ВСУ.

Кроме того, до 2022 года на 
Донбассе в статусе консерва-
ции или в процессе ликвида-
ции находилось 114 шахт. По-
сле серьезного анализа уголь-
ной отрасли было решено 
оставить активными 15 шахт, 
заявили в Министерстве энер-
гетики России.
Но с включением Донбасса 
в состав России металлурги-
ческая промышленность стре-
мительно оживает. Запущены 
Алчевский металлургический 
комбинат, Енакиевский и Ма-

кеевский металлургические 
заводы, Макеевский и Яси-
новский коксохимические за-
воды, Комсомольское рудоу-
правление и Стахановский 
завод ферросплавов. Одна из 
главных целей — перезапуск 
Донецкого металлургичес-
кого завода с его выходом 
на производство арматуры 
и строительного проката. 
А с 2028 года там планируется 
открыть производство листо-
вого металлопроката.
— Сегодня донецкая метал-
лургия находится на подъеме. 
Несмотря на атаки ВСУ, про-
мышленность адаптирова-
лась под новые реалии рабо-
ты, — сказал Дмитрий Матю-
шенков. — Одним из факторов 
успеха стала диверсифика-
ция источников поставок сы-
рья, что позволило обеспечить 
бесперебойное производство 
и снизить зависимость от од-
ного поставщика.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Промышленность 
Донбасса возрождается

Объем промыш-
ленного произ-
водства новых ре-
гионов к 2030 го-
ду вырастет в два 
раза, заявил заме-
ститель мини-
стра промышлен-
ности и торговли 
РФ Иван Куликов.

20 августа 2024 года. Шахтеры на угледобывающем предприятии «Комсомолец Донбасса» в городе Кировское Донецкой Народной Республики

Тенденции

Мобильная бригада Науч-
но-исследовательского 
института неотложной дет-
ской хирургии и травмато-
логии Департамента здра-
воохранения Москвы рабо-
тает в Мьянме. «ВМ» узна-
ла, как столичные медики 
помогают пострадавшим 
от землетрясения.

Разрушительное землетря-
сение произошло 28 марта 
в Мьянме. Для оказания по-
мощи пострадавшим к ме-
сту трагедии незамедли-
тельно вылетела мобильная 
бригада Клиники доктора 
Рошаля. В департаменте по-
яснили, что первые дни по-
сле катастрофы являются 
критически важными для 
спасения жизни, но именно 
на 4–6-е сутки после чрезвы-
чайной ситуации, как пра-
вило, развиваются тяжелые 
осложнения.
В день приезда врачи клини-
ки приступили к работе в го-
спиталях города Нейпьидо. 
В мобильную бригаду вош-
ли шесть высококвалифи-
цированных специалистов, 
в частности детские хирур-
ги, специализирующиеся на 
лечении ран и раневой ин-
фекции, анестезиолог-реа-
ниматолог, нейрохирург 
и травматологи-ортопеды.
— По прибытии в зону чрез-
вычайной ситуации, с пер-
вых минут, специалистами 
нашей специализирован-
ной педиатрической брига-
ды оказывается консуль-
тативная, хирургическая 
и травматологическая по-
мощь. Был проведен осмотр 
всех пациентов детского воз-
раста, находящихся в двух 
госпиталях города и в раз-
вернутом в спорткомплек-
се госпитале, — рассказал 
о работе мобильной брига-
ды руководитель отдела ран 
и раневых инфекций канди-
дат медицинских наук Ру-
бен Налбандян.
По словам медика, у постра-
давших преобладают ске-
летные травмы, в основном 
ног, а также закрытые и от-

крытые переломы рук и ног, 
серьезные черепно-мозго-
вые травмы. 
— В настоящий момент ос-
мотренные нами дети нуж-
даются в специализирован-
ном хирургическом лече-
нии. Следует отметить, что 
в лечении пациентов задей-
ствованы все специалисты 
бригады, — добавил Рубен 
Налбандян.

Руководитель отдела ран 
и раневых инфекций Кли-
ники доктора Рошаля также 
поделился, что его команда 
в связи со сложившейся ме-
дико-тактической обста-
новкой в зоне чрезвычай-
ной ситуации разделилась 
на две группы. 
— Часть группы сейчас на-
ходится в операционной 
в госпитале для проведения 
операций. Планируется ис-
пользовать современные 
малоинвазивные техноло-
гии для выполнения лече-
ния множественных пере-
ломов. Детям с осложнен-
ными ранами планируется 
проведение комплексного 
этапного лечения. Есть 
пациенты, которым потре-
буется операция, — расска-
зал он. 
Рубен Налбандян уточнил, 
что другая часть группы вы-
двинулась в эпицентр зем-
летрясения, Мандалай.
В Департаменте здраво-
охранения Москвы также 
сообщили, что столичная 
мобильная бригада работа-
ет в тесном сотрудниче-
стве с мобильным госпита-
лем Министерства чрезвы-
чайных ситуаций России 
в Мьянме.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столичные врачи помогают 
пострадавшим в Мьянме

Объем отгрузки промышленной продукции Донбассом 
и Новороссией за 2024 год превысил 245 миллиардов
рублей, сказал Иван Куликов. На этих территориях работа-
ют 637 предприятий. Из них 33 запущены в прошлом году. 
Еще по 40 ключевым предприятиям утвержден комплекс-
ный план восстановления. К 2030 году планируется соз-
дать не менее 14 промышленных парков и технопарков.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

6 апреля. Нейрохирург Алексей Гаглоев изучает снимок 
пострадавшего во время землетрясения в Мьянме

Впервые специализиро-
ванная мобильная дет-
ская хирургическая бри-
гада была сформирова-
на по инициативе про-
фессора Леонида 
Михайловича Рошаля 
в 1988 году, сразу после 
тяжелого спитакского 
землетрясения в Арме-
нии. В последующем 
специализированная 
бригада многократно 
выезжала и работала 
в местах техногенных ка-
тастроф и военных кон-
фликтов по всему миру. 
На сегодняшний день 
осуществлено около 
30 выездных миссий 
в места катастроф.
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* Признан террористической организацией, запрещен в РФ.
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8 апреля. Инспектор ДПС Михаил Пеньков проверяет 
документы у Сергея Назарова. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Снег растает 
к середине 
месяца 
Городские службы в непре-
рывном режиме продолжают 
устранять последствия сне-
гопада. Синоптики прогно-
зируют, что с сегодняшнего 
дня сугробы начнут таять 
и полностью сойдут к сере-
дине апреля. 

Пока снегопад продолжается, 
городские службы круглосу-
точно чистят проезжие части, 
тротуары и дворы. Очищают 
крыши домов и выступающие 
части зданий. Собранный 
снег оперативно вывозят. 
— Городские службы непре-
рывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети и про-
водят регламентные работы 
в соответствии с погодными 
условиями, — сообщили 
в Комплексе городского хо-
зяйства столицы. 
Особое внимание уделяют 
уборке подходов к транспорт-
ным и социальным объектам.
К утру среды высота снежного 
покрова в Москве составила 
около 15 сантиметров. Как от-
метил ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Миха-
ил Леус, пик осадков пройден, 
и с сегодняшнего дня снег нач-
нет уплотняться и таять. 
Потепления москвичам мож-
но ждать уже в выходные: 
в воскресенье воздух прогре-
ется до плюс 6–8 градусов, 
в понедельник будет выше 
10 градусов, а уже в среду тем-
пература поднимется до плюс 
15 градусов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

К защите своих 
проектов по соз-
данию современ-
ного простран-
ства на третьем 

этаже музея, который сейчас 
мало задействован, студенты 
Технологического колледжа 
№ 21 готовились тщательно. 
Ходили на экскурсии в раз-

ные музеи, набирались вдох-
новения. 
— В феврале мы пришли на 
первую экскурсию, — расска-
зывает 22-летняя студентка 
направления «графический 
дизайнер» Мария Волоши-
на. — Много узнали о Глебе 
Кржижановском, без которо-
го у нас не было бы не только 
гаджетов, электрооборудова-
ния, а и электрификации. Уз-
нали много секретов о здании, 
например о люстре-призраке 
и вазонах на крыше. Через ме-
сяц у нас уже была готова суве-
нирная продукция для музея.
Свой дизайн-проект предста-
вила на защиту 19-летняя Ни-
ка Прокопьева.
— Музей электрификации — 
это не просто выставка техно-
логий, а пространство, где на-
ука встречается с искус-
ством, — начала защиту сту-
дентка. — Мой проект создает 
атмосферу, раскрывающую 
историческую значимость 
электрификации и вдохнов-

ляющую на размышления о ее 
будущем. Я разделила поме-
щение на три зоны: лекцион-
ную, выставочную и хране-
ния мебели. В зоне лектория 
и отдыха я использовала не-
сдвигаемую ширму, на кото-
рой поместила экран. А полки 
сделала в виде призм. Поста-
вила мобильную мебель, ко-
торая может подстраиваться 
под различные мероприятия. 
Я создала проект так, чтобы 
в музей приходили с удоволь-
ствием и взрослые, и моло-
дежь, и дети. 
Презентации работ студентов 
оценивали сотрудники музея, 
преподаватели колледжа, дея-
тели искусств, представители 
музейного сообщества.
— Работы студентов показали 
высокий уровень понимания 
принципов дизайна и готов-
ности к выполнению сложных 
задач. Несмотря на свою мо-
лодость, ребята продемон-
стрировали креативность, 
внимательность к деталям 

и способность адаптировать 
теоретические знания к спец-
ифике реальных проектов, — 
отметила член Ассоциации 
дизайнеров и декораторов 
России Наталия Казанская.
Эксперты отметили, что сту-
денты сумели сохранить ба-
ланс между функционально-
стью и эстетикой, создавая 
красивые и удобные для ис-
пользования пространства, 
экспериментируя с разными 
стилями, гармонично сочетая 
элементы колористики, осве-
щения и меблировки.
— Одним из удачных приме-
ров стало пространство, кото-
рое идеально сочетает эле-
менты ретро и минимализма, 
что придает интерьеру одно-
временно элегантность и лег-
кость, — добавила Наталия 
Казанская, которая в этом 
проекте выступила как на-
ставник и работодатель. — 
Также стоит отметить проект, 
который гармонично инте-
грировал в пространство со-

временную мебель и элемен-
ты декора.
Чей проект будет реализован, 
станет известно чуть позже, 
но эксперты уверяют: у всех 
работ есть шанс на победу.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Студенты придумали 
проекты дизайна музея

Специалисты 
Музея-квартиры 
Глеба Кржижа-
новского довери-
ли студентам кол-
леджа превратить 
третий этаж зда-
ния в многофунк-
циональное про-
странство.

1 апреля. Студентки технологического колледжа № 21 Анна Дулина, Мария Фирсова, Мария Волошина, Юлия Савельева и Виктория Маляева (слева направо) показывают 
эскизы созданных ими работ для музея-квартиры Глеба Кржижановского. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Сотрудничество

Китайские создатели мультфильмов 
хотят впечатлить российского зрителя
Вчера в столице стартовал 
World Content Market — 
форум-выставка, на которой 
зарубежные компании пред-
ставили российским плат-
формам свои фильмы, 
сериалы и прочий контент. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
что иностранцы хотят пока-
зать нашему зрителю.

Стенды пестрят постерами 
разных сериалов и фильмов. 
Здесь и комедии, и драмы. Ря-
дом с афишами мультфиль-
мов — мягкие игрушки, не-
большие фигурки и карточки 
с персонажами.
World Content Market — это 
рынок телевизионного и циф-
рового контента. На меропри-
ятие в Москву приехали ком-
пании из 20 стран, среди кото-
рых, например, Китай, Турция 
и Индия. Они представляют 
свои фильмы, сериалы, муль-
тфильмы, документальные 
картины российским телеви-
зионным каналам, онлайн-
кинотеатрам и дистрибьюто-
рам. Большинство зарубеж-
ных кинолент, попавших на 
экран российского зрителя, 
когда-то были представлены 
на этом мероприятии.
World Content Market впервые 
состоялся в 2008 году в Праге. 
А с 2014-го его проводят два 
раза в год в Москве. На меро-
приятии представители теле-
каналов и других платформ 
могут в одном месте познако-
миться с продукцией сразу не-
скольких компаний, что очень 
удобно. Некоторые сделки за-

ключаются во время маркета, 
другие — спустя несколько 
дней. 
— Мы рассказываем о контен-
те, который мы производим, — 
делится представительница 
китайской компании, созда-
ющей мультфильмы, Кэсси 
Квонг. — Мы считаем, что наш 
контент может быть интересен 
российскому зрителю. Поэто-
му мы и приехали сюда, чтобы 
получить обратную связь и по-
нять, как могли бы сотрудни-
чать с местными медиаплат-
формами.
Компания, которую представ-
ляет Кэсси, производит кон-

тент для детей разных возрас-
тов, а также для семейного 
просмотра.
— Еще мы хотим зарегистри-
ровать в России бренд, под ко-
торым могли бы выпускать 
сувениры, игрушки или одеж-
ду с персонажами наших муль-
тфильмов, — говорит Кэсси 
Квонг.
World Content Market продлит-
ся еще два дня. Помимо вы-
ставки, в его рамках проходит 
деловая программа, где участ-
ники обсуждают актуальные 
вопросы индустрии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Водители каршеринга 
наказаны рублем 

Загадка с одним Неизвестным.
К столетию мастера

Патриотизм начинается 
с истории своего района

Вчера сотрудники Госавто-
инспекции провели рейд, 
направленный на водителей 
каршеринговых автомоби-
лей — нарушителей Правил 
дорожного движения. Кор-
респондент «ВМ» принял 
участие в дежурстве на Ком-
сомольской площади.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы капитан полиции 
Михаил Пеньков припарко-
вал свой служебный автомо-
биль у Казанского вокзала. 
Именно там, по его словам, 
проще всего выявлять нару-
шителей, так как спрос на кар-
шеринг особенно высок у се-
мей, прибывающих в столицу.

— Однако пользователи кра-
ткосрочной аренды автомо-
билей часто пренебрегают 
Правилами дорожного движе-
ния. Детские кресла, напри-
мер, в каршеринге не предус-
мотрены. Но это родителей не 
останавливает. Естественно, 
мы штрафуем тех, кто решает 
возить ребенка без должных 
мер безопасности, — расска-
зывает Михаил.
Пока капитан говорил о нера-
дивых родителях, в его поле 
зрения оказался каршеринго-
вый автомобиль с грязными, 
нечитаемыми номерами. Во-
дитель Михаил Королев попы-
тался оправдаться, что не за-
метил этого. 

— Но вы же перед поездкой 
должны осмотреть автомо-
биль и все недостатки сфото-
графировать, — сказал Миха-
ил Пеньков и начал состав-
лять протокол.
Теперь водителю придется за-
платить штраф в 500 рублей. 
Напоследок капитан Пеньков 
посоветовал Михаилу Короле-
ву внимательнее осматривать 
прокатные машины. 
За время дежурства инспек-
тор остановил еще несколько 
автомобилей, но их водители 
соблюдали все правила и бы-
ли отпущены с пожеланием 
доброй дороги. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня отмечается 100 лет 
со дня рождения Эрнста 
Неизвестного. Парадокс, 
но знаменитый скульптор 
на родине, в России, известен 
куда меньше, чем в мире.

Накануне юбилея 
скульптора в Мо-
скве презентовали 
уникальный про-
ект «Неизвестный 
100». Это плод тру-
дов большого кол-
лектива специали-
стов разных на-
правлений, но проект вряд ли 
бы состоялся без искусствове-
да Любови Агафоновой (на 
фото), владелицы галереи 
«Веллум». Ее мы и попросили 
рассказать о Неизвестном. 
— Несмотря на успешную ка-
рьеру как в СССР, так и в эми-
грации, Эрнст Неизвестный 
у нас, как говорится, не на слу-
ху. Да, мы знаем его трагиче-
ские и курьезные перипетии 
с Хрущевым, его популяр-
ность и коммерческую вос-

требованность в Америке 
и Европе, нам известен его 
«глянец» и политически окра-
шенные работы эпохи пере-
стройки, его памятник жерт-
вам репрессий и фигурка 
«Тэффи», которую вручают 
как приз… Но его многоуров-
невое значение для единого 

художественного 
процесса русской 
и мировой культу-
ры пока до конца 
не осмыслено. Уве-
рена: в свете сто-
летней годовщины 
творчество Эрнста 
Неизвестного сле-
дует рассматри-

вать не только как часть исто-
рии искусства, но и как отра-
жение культурного кода Рос-
сии. Надо понимать: он создал 
ту новую визуальную лексику, 
тот стандарт изобразительно-
го языка, который навсегда 
изменил как отечественный, 
так и общемировой художе-
ственный вкус.
Биография и судьба Эрнста 
Неизвестного уникальны, 
рассказывает Любовь Агафо-
нова: 

— Представьте только: за две 
недели до окончания войны 
разрывная пуля пробила де-
сантнику Эрнсту Неизвестно-
му грудь, выбила три ребра 
и порвала плевру. Его сочли 
погибшим, отправили роди-
телям похоронку и даже успе-
ли посмертно наградить за 
героизм. А он выжил... Бесче-
ловечность войны оказалась 
для него исходным опытом, 
изменив его отношение 
к жизни, заставив по-новому 
взглянуть на искусство. По его 
словам, противоположность 
«жизнь — смерть» стала фик-
сацией реальности. 
…Выставка к юбилею велико-
го русского мастера, а он 
упрямо называл себя «рус-
ским скульптором в Амери-
ке», поражает масштабом 
и продуманностью. Тут собра-
но более ста его работ, а инте-
рактивный спектакль пода-
рит ощущение личного зна-
комства с ним. В загадке с од-
ним Неизвестным решение 
одно: прийти на выставку, 
увидеть, полюбить… 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Вчера в рамках выставки 
«Москва без окраин» кол-
лекционер Никита Томилин 
передал в фонд Музея Моск-
вы редкие документы, свя-
занные с историей районов 
Перово и Новогиреево. 

В числе экспонатов, передан-
ных Томилиным, были от-
крытка с изображением усадь-
бы Кусково и посланием от 
купцов Щукиных, коллекци-
онная открытка, посвящен-
ная VI Всемирному фестива-
лю молодежи и студентов; за-
метки с фотографиями из 
журнала «Русские ведомости» 
1908 и 1912 годов, где описы-
ваются открытие поселка Но-
вогиреево и пожар недалеко 
от Москвы, а также билет тре-
тьей большой лотереи газеты 
«Вечерняя Москва» 1929 года. 
Согласно условиям розыгры-
ша, лотерейный билет полу-
чал тот читатель, кто собрал 
26 порядковых талонов за ме-
сяц. Они каждый день публи-
ковались в номере. А призы на 
кону стояли действительно 
стоящие: импортный велоси-

пед фирмы «Бреннабор», пи-
шущая машинка Remington 
Portable, самовар, охотничье 
ружье и главный приз — пол-
ный комплект сочинений 
В. И. Ленина!
— Этот билет — интересный 
документ эпохи, — пояснил 
Томилин. — Такие розыгры-
ши существовали для стиму-
лирования интереса к газете. 

Это довольно ценный арте-
факт, потому что лотерейных 
билетов 20-х годов прошлого 
века осталось очень мало. 
В благодарность за передачу 
экспонатов директор музея 
Анна Трапкова вручила Ники-
те удостоверение почетного 
москвоведа. Его Томилин 
принял с благодарностью.
— Я учился в школе на Зеле-
ном проспекте, — говорит 
он. — У нас были прекрасные 
уроки москвоведения, где нас 
знакомили с историей района. 
Благодаря этим урокам я уз-
нал о многих местных досто-
примечательностях. Так, у нас 
есть домик из красного кирпи-
ча, куда в советское время по-
селили художников, и они жи-
вут там до сих пор. 
По мнению коллекционера, 
интерес к истории страны всег-
да начинается с малого — с из-
учения своего района. Никита 
надеется, что предметы, пере-
данные им в фонд музея, помо-
гут увлечь историей родного 
города и других москвичей. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Дата

АННА ТРАПКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ МОСКВЫ

Музей Москвы, который рабо-
тает с 1896 года, во многом ос-
нован на коллекциях москви-
чей. Большое количество на-
ших экспонатов появилось 
благодаря неравнодушным 
горожанам, которые переда-
вали нам в дар самое доро-
гое — семейные реликвии. 
Я очень рада, что эта традиция 
живет и у нас есть возмож-
ность ее продолжать. Экспо-
наты, переданные сегодня, 
возможно, войдут уже в бли-
жайшие экспозиции музея. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕЛЕНА САНБИМ
ОРГАНИЗАТОР WORLD CONTENT MARKET

Первые несколько лет мы про-
водили маркет в Праге, одна-
ко наши клиенты стали прояв-
лять больше интереса к рын-
кам России и стран СНГ, по-
этому мы решили перенести 
мероприятие в Москву. А рос-
сийские покупатели очень лю-
бят личные встречи в отличие 
от тех же европейцев, которые 
все решают по почте. Поэтому 
представители зарубежных 
компаний приезжают лично.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ УВД ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Водители каршеринговых ав-
томобилей частенько не со-
блюдают Правила дорожного 
движения, так как считают, 
что, садясь за руль чужого ав-
томобиля, могут пренебрегать 
законом, не пристегиваясь 
ремнями безопасности, управ-
ляя автомобилем в состоянии 
алкогольного опьянения и так 
далее. Мы часто проводим 
рейды, направленные на во-
дителей каршеринга, напоми-
ная им о ПДД, ведь от соблю-
дения правил зависят в пер-
вую очередь их жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕНА КУЗЬМИНСКАЯ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО КОЛЛЕДЖА № 21
Наши студенты представили 
восемь проектов. Над одними 
работали будущие графиче-
ские дизайнеры, над вторы-
ми — дизайнеры интерьеров. 
Подобные совместные проек-
ты — прекрасная возмож-
ность для студентов создать 
собственный проект, защи-
тить его и в случае победы — 
реализовать. Возможно, при-
меру Музея Кржижановского 
последуют и другие, ведь это 
взаимовыгодное и интересное 
сотрудничество.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 апреля. Представительницы китайской анимационной студии Софи Лао (слева) и Кэсси Квонг 
показывают игрушки, созданные по мотивам мультфильмов. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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писал меня в танковую школу в Свердловске, — 
поясняет участник войны. — В танковой школе 
кормили так: утром и вечером по 150 граммов 
хлеба, в обед — 250. Утром давали три столовые 
ложки пшенной каши, в обед — суп, там была 
мука из рыбных костей и мороженая картошка. 
Вечером опять каша пшенная. А учились парни 
по 12 часов, проветривались на строевой, час 
до обеда, потом практика и топография. После 
теории начались практические занятия по во-
ждению легких танков Т-60, потом пересели на 
Т-34–76. Учились просто водить, преодолевать 
препятствия, заезжать на платформу. 
Все экзамены молодой танкист сдал на отлич-
но, но на фронт не попал: его и еще четверых 
отличников оставили как инструкторов. 
— Нас отлично подготовили, и я был уверен, 
что стану хорошим бойцом. Еще три месяца 
учиться я не хотел, пошел на станцию, где наши 
уезжали. А замначальника штаба старший лей-
тенант Кожевников увидел меня и разрешил 
поехать с ними в Нижний Тагил, там формиро-
вали взводы и экипажи, меня назначили меха-
ником-водителем. Наша рота получила 10 тан-
ков в полночь, утром на полигоне по три снаря-
да пристрелялись. Сели в машины, загнали их 
на железнодорожную платформу и в путь. Еха-
ли без остановок, под Смоленском у станции 
Кардымово разгрузились. Переночевали в лесу, 
было тепло — середина июня 1944 года. Так мы 
прибыли в 31-ю танковую бригаду 29-го танко-
вого корпуса 5-й гвардейской танковой армии 
3-го Белорусского фронта.

Баня — к драке

Вновь прибывшие ребята знакомились с мест-
ностью, учились, а потом им объявили, что бу-
дет баня. Для новичков это было в диковинку — 
«баней» были большие воронки от бомб, напол-
ненные водой.
— Вот оттуда черпали воду и мылись. Бывалые 
сразу нам пояснили: если Ротмистров баню 
устроил, скоро наступление, драка, — расска-
зывает Николай Петрович. — Вот через два-три 
дня ночью по машинам, на рассвете на исход-
ную прибыли. Артиллерия бьет, авиация. Мы 

ждем, часа полтора, наверное, а потом — при-
каз, и в пять-шесть утра пошли наши танки. Так 
началась операция «Багратион», это было 
23 июня 1944 года. Мы пошли на прорыв, но 
враг сопротивлялся. Шли вперед, а нам новое 
задание — перерезать связь между Витебском 
и Оршей. Приказ дан — надо выполнять.
В деревне Осиновка танкистов встретили ар-
тиллерийским огнем. Задача — взять опорный 
пункт. 
— Выполнить это было непросто: наш взвод — 
тут, а второй — в другом месте. Это в кино тан-
ки выстраивались в линию и шли. Мы же — 
углом вперед или углом назад на расстоянии 
метров 50–100 друг от друга. Идешь, тебя поко-
лотят — отходишь. Решено было обойти, а там 
болотистая местность оказалась. Наш танк шел 
первый, пробуксовывает машина моя, но ниче-
го, прорвались. Вышли на твердую поверх-
ность, а потом снова топь. Фашисты обнаружи-
ли нас и открыли сильный артиллерийский 
огонь. Снаряды колотили по машине постоян-
но, попадали по башне, по всем частям танка, 
конечно, были повреждения. Но вырвались 
к флангу в нужный населенный пункт, завладе-
ли опорным пунктом. Там погиб Васька Мона-

ков из Прокопьевска. Он был механиком-води-
телем, запевалой... — Николай Петрович по-
молчал, словно снова видел однополчанина на 
поле боя. — Пошли дальше, на запад. А у моей 
машины поврежден правый фрикцион (деталь 
трансмиссии.  — «ВМ»), пришлось вызывать 
и ждать ремлетучку. Когда ремонтники все ис-
правили, мы догнали свой батальон. Не успели 
сориентироваться, а уже нужно идти в тыл вра-
га. За три часа подготовились, заправили ма-
шины горючим и боеприпасами. Ехали всю 
ночь, в темноте вышли в назначенное место, 
спрятались в лесочке. По приказу нужно занять 
мосты, переправы, не дать противнику взор-
вать мосты или переправиться по ним. Начали 
готовиться, а тут из леса люди вышли — воен-
ные и двое в гражданском. Командир к ним. По-
говорили они, он обратно к нам. Так, мол, и так, 
задача изменяется. Партизаны сообщили, что 
в селе Игрушки большое количество груженой 
техники. Мы и отправились туда. Саша Мень-
шиков, из села Абрамово, ехал с левого фланга, 
Коля Ломосовиз, из деревни Аверино, — с пра-
вого. Ворвались в село. Немцы этого не ожида-
ли, засуетились, а партизаны их и накрыли. 
Мы же двинулись дальше.

За боем бой

Николай Петрович и на переправу пошел пер-
вым. Самая ответственная задача — быть в ли-
дерах колонны. И удары первые отбивать 
 нужно.
— Переправу перешел, — вспоминает участник 
Великой Отечественной. — Куда поворачи-
вать, неясно. Я — по тормозам, а это, простите, 
танк весом в 30 тонн. Его с ходу не остановишь. 
Тормозной путь большой, вот и врезался в мо-
стик. Благо мелко было, две машины меня вы-
тащили. Поехали. Но день был у меня несчаст-
ливый. Чувствую — пушечный выстрел, вклю-
чаю заднюю скорость, отошел на безопасное 
расстояние. Командир сообщает ситуацию, 
просит помощи, а ему ротный по рации отвеча-
ет — сами атакуйте, а мы поможем. Пошли впе-
ред, находясь в тылу врага, не зная точной об-
становки. И вдруг видим замаскированный 
«Фердинанд». Наш экипаж его и подбил, прямо 
в борт. Заняли тогда мы переправу. 
Потом был бой у Богушевска, Очуга.
— Дома горят, перекладины для виселиц ды-
мятся, люди — женщины с детьми, все гряз-
ные, измученные — руки к нам тянут, спасибо 
говорят, плачут, — глаза рассказчика тоже ста-
ли влажными. — Они же все в погребах и под-
валах жили, а их дома занимали немцы. А как 
уходили, устроили пожар… Мне трудно гово-
рить об этом... Люди горели, мучились, подры-
вались на минах… А потом был бой у реки Бе-
резины. Вот там был сильный бой, налетела 
авиация. Одна бомба взорвалась в 20 метрах 
от нас. Подбили, конечно. Еще и артиллерий-
ский огонь добавил. 
Танкистам удалось прорвать участок и выйти 
к реке. Машины 3-го гвардейского танкового 
корпуса начали переправу на другой берег. 
— Первый прошел, а второй — нет. Мост взор-
вался, и весь экипаж второго танка погиб, — 
вспоминает Николай Петрович. — Нам постро-
или понтонный мост, и вместе с самоходками 
пошли против вражеских машин и пушек. 
Сильные бои были и за город Борисов, из 10 тан-
ков четыре сгорели. 
31-я танковая бригада принимала участие в ос-
вобождении Вильнюса, воевали за Каунас.
— Враг держался упорно, чтобы не открыть до-
рогу на Кенигсберг. Но мы прорвали основную 
оборону, освободили путь пехоте. И тут мой 
танк загорелся. Темень, ничего не видно. Заве-
сти машину не могу — блок защиты аккумуля-
тора разбит. Выйти не могу — люк мехвода за-
клинило. На ощупь ползу через боеукладку 
к башенному люку, а там наш заряжающий 
20-летний Саша Шестаков лежит. Как выта-
щить? Тут в командирский люк стрелок-радист 
Ваня Скачков заглядывает, а у самого живот 
распорот… Вместе мы стали Сашку доставать. 
Как выбрались и отползли все втроем, не пом-
ню. А потом — раз! Мощный взрыв — танк 
взорвался. Что делать? Взял Ф-1, «лимонку», 
и бросил. Лег, Сашка рядом, слышу — кто-то 
говорит. Прислушиваюсь — на русском! Рва-
нул: «Помогите Сашке, у него рука болтается, 
сам не в сознании». Они сразу помогать, смо-
трят на меня. «Так ты тоже ранен, кровь у те-
бя», — говорят. Я отвечаю, что не моя. Но ока-
залось, моя. И ранен я был, видишь шрам от 
осколочного снаряда, — ветеран показывает 
сгиб локтя. 
За 80 лет шрам посветлел и затянулся, но отме-
тина на память от войны никуда не делась. Как 
и боль на сердце.
— В Кенигсберг я тогда не попал, но мы откры-
ли дорогу нашим, и они отбили у фашистов 
этот город, — поясняет Николай Петрович. — 
Мне же в палатке сделали операцию, удали-
ли осколки, отправили в Вильнюс, в госпиталь 
для легкораненых, там еще один осколок 
убрали. А как поправился, выписали. Попал 
во 2-ю гвардейскую отдельную танковую бри-
гаду прорыва, там и воевал, уже под самим Ке-
нигсбергом. 
Дважды раненный и контуженный, Николай 
Теплотанских обманул смерть. День Победы он 
встретил в госпитале города Велау. 
— Сейчас фашисты опять подняли голову, но 
наши ребята на СВО им покажут! — уверен ве-
теран Великой Отечественной. — Бойцы, дру-
жите друг с другом. А Победа будет за нами! 

В 
двухкомнатной квартире 
чистота и порядок, еще 
с порога доносится аро-
мат свежей выпечки... 
Участник Великой Отече-
ственной войны Николай 
Петрович Теплотанских, 
как и положено хозяину, 
встречает меня у двери. 

Конечно, в этом нет ничего необычного, все 
встречают гостей у порога, но… Николаю Пе-
тровичу 99 лет. Он дружески протягивает мне 
руку, улыбается. К журналистам, фотографам, 
операторам ветеран привык. На его столе даже 
есть специальная тетрадь, где записывают свои 
имена работники средств массовой информа-
ции. Такой у него порядок: пришел в дом, рас-
скажи и о себе, прежде чем вопросы задавать. 
— Чай будете? Вот у меня всем хозяйством си-
делка руководит, спасибо за нее Московскому 
дому ветеранов. Благодаря такой заботе у меня 
регулярно и уборка, и все постирано-поглажено, 
и на столе всегда горячее питание. Еще такси да-
ют два раза в неделю, чтобы мог до поликлини-
ки, например, доехать. Когда я в 2020 году встре-
чался с председателем совета Московского дома 
ветеранов и Вооруженных сил Виктором Вениа-
миновичем Степановым, он сказал: «Николай 
Петрович, если что нужно, сразу обращайтесь, 
напрямую. Всегда помогу». Сразу видно: чело-
век ответственный, надежный, но я не обращал-
ся никогда... Не привык просить о чем-то... Ну, 
проходите, садитесь. Я сегодня по-домашнему, 
ничего? — спрашивает Николай Петрович. — 
Или лучше в кителе, вот он, в шкафу. 
На парадном военном кителе — награды, про-
шу рассказать о них.
— Да что рассказывать, вроде все знают, — ис-
кренне стесняется участник войны. А потом 
поддается на мои уговоры. — Давай карандаш, 
показывать буду. Я, когда в школу к детишкам 
хожу, указкой им показываю. А здесь уж каран-
дашом. Ну вот. Это орден Отечественной войны 
1-й степени, здесь — Красной Звезды, вот орден 
Славы 3-й степени, а это — медали «За победу 
над Германией», «Ветеран труда», ну хватит, все 
не перечислишь. А этой, «За взятие Кенигсбер-
га», наградили в 1946 году. 

Мы с Урала
Ветеран поворачивается и показывает на фото-
графии на комоде. Портреты отца и матери. 
— Родился я, почитай, век назад, 8 августа 
1925 года в селе Никольское Сысертского райо-
на Свердловской области. Тятя мой звался Петр 
Иванович, а мать — Мария Савельевна. Отец 
был полуграмотный крестьянин, но умел не-
много считать и писать. В нашем селе его ува-
жали. Село-то у нас было большое — тысяча до-
мов. В Гражданскую войну тятя (так у нас отцов 
называли) был связным, партизанил против 
белой армии адмирала Колчака, но рассказы-
вать об этом не хотел. Вспоминал, что никто 
про других ничего не знал: «Меня не знали, 
и я не знал. Все засекречено». Но от колчаков-
цев ему все равно досталось… Как-то схватили 
они его и в лес щелкунский отвезли, пытали, но 
партизаны узнали и спасли его. Умер отец 
в 1945 году на 67-м году жизни. Нас у отца и ма-
тери было четверо родных детей: я, мои братья 
Иван и Василий и сестра Евгения. И еще было 
двое приемных детей — Николай и Дмитрий. 
Наши дядя Вася и дядя Прокопий погибли 
в Гражданской войне, вот их детей отец и взял. 
Все в семье были при деле. Николай после за-
нятий с друзьями ходил на конный двор, ле-
том — на прополку колхозных полей, сенокос. 
— Уже как стукнуло 12 лет, то и в ночное лоша-
дей водили, сами, без взрослых. Пекли картош-
ку, сидели у костра, — с ноткой ностальгии 
вспоминает ветеран. — Порой к нам подходили 
волки... А в школу к нам часто приходили отслу-
жившие в армии солдаты, о военной подготов-
ке и службе рассказывали. 

И вот пришел 1941-й...

Когда началась война, Николаю Петровичу бы-
ло всего 16 лет. В школе начали изучать устрой-
ство оружия, дисциплину.
— Была подготовка, всеобуч называлась. Все 
взрослое население ушло на фронт, остались 
женщины, дети, старики. Братья Иван, Нико-
лай, Дмитрий ушли на фронт, они числятся про-
павшими без вести, но считается, что погибли 
в районе Ржева,— рассказывает Николай Пе-
трович. — В декабре 1941-го подростки начали 
работать в колхозе, жили в 36 километрах от до-
ма, отвозили на военный завод дрова. 

На фронт

В 1942-м юного Колю посадили на трактор, 
в 1943-м — на комбайн. 
— Но я воевать хотел, пошел в сельсовет, взял 
нужную бумажку и в военкомат, где капитан за-

С 6 по 9 апреля 1945 года велась военная наступательная операция Красной армии Вооруженных сил СССР против войск нацистской Германии, 
в ходе которой был освобожден город-крепость Кенигсберг. Одним из участников Кенигсбергской операции был Николай Петрович Теплотанских. 
«ВМ» встретилась с ветераном, чтобы услышать о Великой Отечественной войне и ее важных этапах из первых уст.

99-летний участник штурма Кенигсберга верит в силу нынешних защитников страны

Непобежденный воин

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
Корреспондент

Кенигсбергская операция — военная наступательная операция Рабоче-крестьянской 
Красной армии против войск нацистской Германии, проведенная с 6 по 9 апреля 1945 года 
с целью ликвидации кенигсбергской группировки противника и захвата города-крепости Ке-
нигсберг. В ходе штурма советские войска овладели главной цитаделью Восточной Пруссии. 
Операция является неотъемлемой частью Восточно-Прусской операции 1945 года. По офи-
циальным данным, в ее ходе 9230 советских воинов погибли, 34 250 бойцов были ранены. На-
цистская Германия потеряла 2000 орудий, 1652 миномета, 128 самолетов. У фашистов было 
22 000 человек убитых, 92 000 человек взяты в плен. 
Медалью «За взятие Кенигсберга» награждались непосредственные участники штурма и взя-
тия Кенигсберга в период 23 января — 10 апреля 1945 года, а также организаторы и руково-
дители боевых операций при взятии этого города. Это единственная медаль СССР, учрежден-
ная в награду за взятие города-крепости, а не в связи со взятием или освобождением столи-
цы. На 1987 год этой медалью были награждены около 760 000 человек.

В ТЕМУ

Дважды раненный, 
он сумел 
обмануть смерть. 
9 мая 1945 года 
встретил в госпитале 
города Велау

31 марта. Николай Петрович Теплотанских позирует со своей военной фотографией. Сейчас ему 99 лет. А когда началась Великая Отечественная война, Коле было 
всего-то 16. Он участвовал в боях за Кенигсберг, участвовал в освобождении Вильнюса, воевал за Каунас. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

Николай Петрович Теплотанских родился
8 августа 1925 года в семье крестьян. 
Школу окончить не успел, началась война, 
5 ноября 1943 года призван в Красную 
армию. Демобилизован 28 сентября 
1950 года в звании старшего сержанта. 
Переехал в Москву, женился. Вместе с су-
пругой Ниной Георгиевной (в девичестве 
Воробьева, 1926–2007 гг.) вырастили 
и воспитали сына и дочь. Николай Петро-
вич работал на автотранспортном пред-
приятии на должностях слесаря, механи-
ка, затем начальника автоколонны гаража. 
Был участником строительства Дворца 
съездов, главного здания МИД, спортком-
плекса «Лужники», главного здания МГУ 
на Воробьевых горах (о чем 31 августа 
1953 года писала газета «Вечерняя Мо-
сква», на фото есть и наш герой).
На пенсии стал активным участником ве-
теранского движения и патриотического 
воспитания молодежи.

Досье
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Сегодня точку в номере ставят российские космонавты Сергей Рыжиков (внизу) и Алексей Зубрицкий (вверху), а также астронавт NASA Джонатан Ким перед 
запуском корабля «Союз МС-27», который вывела на орбиту «Ракета Победы». Ее украсили праздничной символикой, посвященной 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Юбилейной дате посвятили и сам пуск корабля. Он, кстати, прошел хорошо, по плану: в 8 часов 47 минут по московскому вре-
мени с космодрома «Байконур». В полдень по Москве «Союз» успешно пристыковался к Международной космической станции. Планируется, что продолжи-
тельность полета экипажа составит 245 суток. Во время миссии космонавты проведут 50 научных экспериментов. А в октябре 2025 года Алексей Зубрицкий 
и Сергей Рыжиков планируют дважды выйти в открытый космос. 

Точка

Новая пандемия обязательно случится, поэтому к ней необходимо быть готовыми. 
Такой прогноз озвучил глава Всемирной организации здравоохранения Тедрос Ада-
ном Гебрейесус. Он призвал ученых, врачей и вирусологов уделить особое внимание 
этой проблеме и в нужный момент объединиться. 

Вопрос дня
Ученые считают, 
что новая пандемия
неизбежна. 
И как вам?

РОМАН ФИШКИН 
ВРАЧ, ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

Я считаю мнение главы ВОЗ 
о приближении очередной 
пандемии не совсем правиль-
ным. Да, конечно, Гебрейесус 
и сама организация неодно-
кратно выступали с заявлени-
ем о том, что в ближайшие не-
сколько лет может начаться 
новая пандемия. Отчасти это 
верная теория, однако раз-
личные эпидемии и пандемии 
всегда сопровождали челове-
ческие факторы. Угроза ре-
альна, но она уж точно не на-
ступит завтра. 
Не стоит забывать, что, когда 
вспышка COVID-19 в 2022 го-
ду достигла пика, многие лю-
ди критиковали ВОЗ. Связано 
это было с медленной реакци-
ей на происходящее. Сейчас 
организация пытается проде-
монстрировать себя с другой 
стороны, регулярно выступая 
с одним типом заявлений — 
«скоро начнется». 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Заявления о том, что новая 
пандемия становится все бли-
же, преувеличены. Я считаю, 
что это невозможно. Люди 
в целом привыкли слишком 

преувеличивать проблемы. 
Сейчас всех заботит проведе-
ние спецоперации, правле-
ние Дональда Трампа. Пару 
лет назад весь мир следил за 
коронавирусом, тогда люди 
сходили с ума из-за очередной 
новости о новой мутации 
COVID-19, а ведь все это было 
естественным процессом, ко-
торый происходил после 
столкновения человеческого 
организма и вируса. 
Сейчас, после окончания пан-
демии и последующего кон-
фликта России и западного 
мира, необходимо в первую 
очередь наладить взаимодей-
ствие между двумя общества-
ми, иначе помимо конфлик-
тов между людьми могут на-
чаться проблемы и в системах 
здравоохранения разных 
стран. 

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Я согласен с мнением главы 
ВОЗ Тедроса Гебрейесуса, что 
в ближайшие несколько лет 
может начаться новая панде-
мия какой-нибудь болезни. 
Потому что вскоре начнутся 
волны миграции, за которы-
ми последует и появление но-
вых вирусов. В связи с этим 
необходимо понимать, а го-
тов ли остальной мир к этому. 
В России получилось доста-
точно оперативно справиться 
с распространением корона-
вирусной инфекции. Да, были 
некоторые сложности, однако 
именно благодаря профессио-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нализму и высокому уровню 
подготовки наших врачей все 
получилось. В той же Америке 
и Европе пандемия смогла на-
нести колоссальный удар по 
экономике, а также граждан-
ской среде. 

СЕРГЕЙ СТЕБЛЕЦОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ РФ, ТЕРАПЕВТ 

Новая пандемия возможна, 
я согласен с этим мнением. 
Стоит понимать, что люди по 
сравнению с животными, ми-
кробами и вирусами менее 
адаптированы к окружающей 
среде. То есть всю свою исто-
рию человечество не адапти-
руется само, оно все подстраи-
вает под себя. Однако природа 
умеет тоже наносить ответ-
ный удар. 
Поэтому каждый раз после 
перехода на следующую сту-
пень эволюции и прогресса 
начинается очередная эпиде-
мия какого-нибудь заболева-
ния. Коронавирус оказался 
чем-то новым для обществен-
ности, поэтому и вызвал ажи-
отаж. Однако, например, та 
же оспа, эбола или другие ви-
русы могут оказать более се-
рьезное влияние на человече-
ский организм. 
После окончания СВО и вой-
ны между палестинцами и Из-
раилем может начаться более 
серьезная эпидемия. Связано 
это будет с открытием преж-
них торговых и туристиче-
ских путей. Так могут распро-
страняться вирусы, например 
из африканских стран, кото-
рые на нашем континенте не 
могли бы сами появиться. 
В целом же, думаю, врачи 
справятся. Встряска после 
пандемии COVID-19 показала 
всем, чего может не хватать 
в работе. Я считаю, что меди-
цинский персонал сейчас бо-
лее подготовленный.

Когда мы будем 
молодыми

Сара родила Исаака в девяносто, к на-
чалу Всемирного потопа Ною было 
около шестисот, а моя пятидесятилет-
няя подруга на днях обмывала нове-
хонький диплом психолога. «В сорок 
лет жизнь только начинается», — об-
надежила героиня Веры Алентовой 
в далеком 1979 году. Тогда все немного 
посмеялись и охотно поверили. Зато 
теперь, когда Всемирная организация 

здравоохранения (ВОЗ) объявила об обновлении воз-
растных классификаций, многие как-то даже обиделись. 
Казалось бы, здорово же — теперь мы будем молодыми до 
45 лет! Но консерваторы разворчались: в куклы что ли со-
брались играть до пенсии?.. Вот мы в ваши годы!..
Если так пойдет, скоро мы перестанем удивляться, увидев 
на студенческой скамье «молодежь» за пятьдесят (творче-
ские вузы давно предлагают поднять возрастной ценз, ху-
дожник — он, как хорошее вино, 
должен созреть). А пары, где ей, 
например, 18, а ему за 60? Учи-
тывая последние тренды, у юно-
шества и пожилых могут быть 
общие не только интересы, но 
и самосознание — учимся, путе-
шествуем, ищем себя, катаемся 
на великах, обожаем ретромузы-
ку... Как считают психологи, воз-
растную идентичность опреде-
ляют не цифры в паспорте, а со-
циальные нормативы. Раньше 
в 20 лет оканчивали учебу, за-
ключали брак и рожали ребенка, 
к 30 защищали диссертацию, ну 
или становились мастером на за-
воде, в 40 уже нянчили внуков, 
а к 50 обзаводились огородом — 
а что еще делать на пенсии... 
Важным маркером личностной 
состоятельности считалось на-
личие круга друзей, которые со 
школы и на всю жизнь. А что имеем сейчас? Только вчера 
мой 57-летний приятель рассказывал, что актуальный 
круг общения у него появился шесть лет назад, когда он 
затеял свой первый лыжный поход в Арктику. Психологи 
считают, что возрастная самоидентификация определяет-
ся чередой задач, которые мы решаем. Сегодня это палка 
о двух концах. С одной стороны, все больше клиентов за 
тридцать, которые до сих пор не понимают, кем они ста-
нут, когда вырастут, с другой, много и тех, кто решается на 
смену профессионального вектора в те самые годы, когда 
наши мамы и папы начинали интересоваться рассадой. 
И последнее как раз про взрослость, а не про инфанти-
лизм. Зрелость, как считают специалисты, это умение спо-
койно принимать трудности и находить оптимальное ре-
шение. А инфантильность — это перекладывание ответ-
ственности на мироздание, гедонизм, нежелание строить 
отношения, например, манипуляции обидами и молчани-
ем. В общем, мы остаемся молодыми, пока сохраняем жи-
вость восприятия, питаем надежды и видим перспективы. 
А стариком можно стать хоть в 25 — главное, убедить себя, 
что в этой жизни ловить нечего.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мастер-класс
Поток и композиция

 Автозаводская
Пересветов пер., 4, корп. 1
Галерея 
«Пересветов переулок»
9 апреля, 14:00, бесплатно
Гости создадут картины 
по мотивам работ скульптора 
и графика Эрнста Неизвестного.

Лекция
Современное искусство 
Африки. Афрофутуризм 
VS африканский 
футуризм

 Калужская
Ул. Введенского, 1п, этаж 8
Музей МФЮА-МАСИ
9 апреля, 17:00, бесплатно
Обсудят афрофутуристические 
работы, гости узнают, какой 
смысл в них закладывался.

Экскурсия
Выставки «Пристальный 
взгляд» и «Топография»

 Тургеневская
Бобров пер., 4, стр. 4
SISTEMA GALLERY
9 апреля, 19:00, бесплатно
Экскурсию проведет куратор 
выставок Дарья Барыбина. Она 
расскажет о смыслах произ-
ведений. 

Встреча
Альтернативные 
техники печати

 Электрозаводская
Ул. Электрозаводская, 12, 
стр. 1
Особняк купца Носова
9 апреля, 18:00, бесплатно
Фотохудожник Светлана Боро-
зенцева расскажет, как сделать 
«снимок» без камеры.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

9 апреля 1938 года в селе 
Черный Отрог (Оренбургская 
область) родился Виктор 
Черномырдин. Его карьера 
стала олицетворением того, 
как в СССР работал «соци-
альный лифт». 

Родители Черномырдина бы-
ли, как писали в анкетах, «из 
рабочих» (отец работал шофе-
ром), к тому же семья была 
многодетной — пятеро детей. 
«Пролетарское происхожде-
ние», с одной стороны, помо-
гало делать карьеру, в том 
числе вступить в КПСС. С дру-
гой — нужно было прилагать 
к тому немалые усилия. Про-
сто «за происхождение» в на-
чальники выбиться было не-
возможно. 
Окончил Черномырдин Ор-
ское техническое училище 
и пошел работать на Орский 
НПЗ. Диплом инженера-тех-
нолога получил в Куйбышев-
ском политехе. В конце 
1960-х перешел на партий-
ную работу. Инженерные 
знания были необходимы, 
поскольку КПСС занималась 
непосредственным управле-
нием экономикой.
Снова он «пошел в политику» 
(но уже без КПСС) в начале 
1990-х, уже на гораздо более 
высоком витке. Когда прези-
дент Борис Ельцин был вы-
нужден «сдать» правитель-
ство «младореформаторов» во 
главе с Егором Гайдаром, он 
сделал хитрый ход, назначив 
премьером человека, у кото-
рого была стойкая репутация 
«красного директора». Левая 
оппозиция во многом поэто-
му и поддержала Черномыр-
дина — как «своего». А правые 
реформаторы ждали, что он 
начнет восстанавливать «со-
циалистические принципы 
хозяйствования» и на этом 
сломает себе шею — в полити-
ческом смысле. 
Однако новый премьер был 
прежде всего профессиона-
лом. Не зря он за два года до 
распада СССР создал «Газ-
пром», заменивший Мини-
стерство газовой промышлен-
ности — в угоду рыночным 
отношениям с Западом. 
Именно он заложил тогда рас-

цвет корпорации, продолжав-
шийся до тех пор, пока Запад 
не разорвал отношения с Рос-
сией в сфере энергетики. 
Черномырдин же стоял у ис-
токов создания «Росатома» 
(в 1992 году возник сначала 
«Росэнергоатом»). Первая 
сделка с американцами по по-
ставкам ядерного топлива для 
АЭС (тогда она принесла РФ 
миллиард долларов, критиче-
ски необходимый для выплат 
зарплат и пенсий) тоже прои-
зошла благодаря Черномыр-
дину. Собственно, вся совре-

менная финансовая система 
страны была создана при не-
посредственном участии пре-
мьера «лихих 90-х».
Мог ли Черномырдин стать 
преемником Ельцина? Впол-
не. Но судьба распорядилась 
иначе. В какой-то момент Ель-
цин «приревновал» Черно-
мырдина, заподозрив, что тот 
метит на его пост. 
Отставка была довольно нео-
жиданной. Уже на фоне кри-
зиса (дефолта) 1998 года 
и позже Ельцин, видимо, по-
няв свою ошибку, пытался 
вернуть Черномырдина в пре-
мьеры, но Дума не утвердила 
его, и тогда возникла канди-
датура Евгения Примакова.
Черномырдин вернется в по-
литику уже при Владимире 
Путине — в должности посла 
на Украине. Наверное, его ра-
бота послом помогла отчасти 
отсрочить нарастание кри-
зисных явлений в отношени-
ях двух стран. Однако при-
шедший на смену Кучме Вик-
тор Ющенко затем сделает 
все, чтобы объявить посла 
персоной нон грата. 
Вернувшись в Россию, Виктор 
Степанович тяжело заболева-
ет. Вскоре умирает его супру-
га, а через два месяца и он сам. 
Оставив после себя ощуще-
ние, что в политике он очень 
многое не успел доделать. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

Политик, который заложил 
финансовую структуру страны
Дата

Чрезвычайный и полномочный посол России на Украине 
Виктор Черномырдин. Его работа помогла отчасти отсрочить 
нарастание кризисных явлений в отношениях двух стран. 
Фото: 21 апреля 2002 года

Досье
Виктор Степанович Чер-
номырдин — советский 
и российский государ-
ственный деятель. 
Председатель Совета 
министров РФ, предсе-
датель правительства 
РФ, и.о. президента Рос-
сийской Федерации 
(5–6 ноября 1996), посол 
России на Украине 
(2001–2009). С 11 июня 
2009 года до конца жиз-
ни — советник прези-
дента РФ, спецпредста-
витель президента 
по вопросам экономиче-
ского сотрудничества 
с участниками СНГ.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Товары и услугиНедвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Ремонт стиральных машин. Ма-
стер Олег. Т. (495) 545-15-79

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42
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